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الجمعية العامة 
الدورة السادسة والخمسون 

 
الجلسة العامة ٣٣ 

الثلاثاء، ٣٠ تشرين الأول/أكتوبر ٢٠٠١، الساعة ١٥/٠٠ 
نيويورك 

الوثائق الرسمية

يتضمن هذا المحضر نص الخطب الملقاة بالعربية والترجمة الشفوية للخطب الملقــاة باللغـات الأخـرى. وينبغـي ألا 
تقدم التصويبات إلا للنص باللغات الأصلية. وينبغي إدخالها على نسخة من المحضر وإرســــالها بتوقيـــــع أحـــــد 
أعضــــاء الوفــــد المعني إلى: Chief of the Verbatim Reporting Service, Room C-178. وسـتصدر التصويبـات 

بعد انتهاء الدورة في وثيقة تصويب واحدة. 
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.الرئيس:  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (جمهورية كوريا) السيد سونغ - سو     
افتتحت الجلسة الساعة ١٥/٠٠. 

البند ٢٥ من جدول الأعمال 
سنة الأمم المتحدة للحوار بين الحضارات 

 (A/56/L.6) مشروع قرار
ــــريع وتـــيرة  الرئيــس (تكلــم بالانكليزيــة): بغيــة تس
عملنا، أود أن أستشير الجمعيـة العامـة في إمكانيـة النظـر فـورا 
في مشـروع القـرار A/56/L.6. وفي هـــذا الصــدد، وحيــث أن 
ـــن  الوثيقــة A./56/L.6 لم تعمــم إلا صبــاح اليــوم، ســيكون م
الضروري وقف العمـل بالمـادة ٧٨ مـن النظـام الداخلـي ذات 

الصلة ذا الموضوع، والتي تنص على ما يلي: 
�لا يجوز، كقاعدة عامة، مناقشة أي اقتراح 
أو طرحــه للتصويــت في أيــة جلســــة مـــن جلســـات 
الجمعية العامة، ما لم تكن قد عممت نسخ منـه علـى 
جميع الوفود في موعد لا يتأخر عن اليوم السابق ليوم 

انعقاد تلك الجلسة�. 
ــــة  ومــا لم أسمــع اعتراضــا، ســأعتبر أن الجمعيــة العام

توافق على النظر في مشروع القرار A/56/L.6 الآن. 

تقرر ذلك. 
ـــت الجمعيــة الآن في  الرئيـس (تكلـم بالانكليزيـة): تب

 .A./56/L.6 مشروع القرار
ــــة تقـــرر اعتمـــاد  هــل لي أن أعتــبر أن الجمعيــة العام

 .A/65/L.6 مشروع القرار
اعتمد مشروع القرار A/56/L.6 (القرار ٣/٥٦). 

الرئيس (تكلم بالانكليزية): بناء علـى القـرار المتخـذ 
توا، فإن البند ٤٨ من جـدول الأعمـال �أسـباب الصـراع في 
أفريقيا وتحقيق السلام الدائـم والتنميـة المسـتدامة فيـها� الـذي 
كان في الأصل مقررا ليوم الخميـس ٨ تشـرين الثـاني/نوفمـبر، 
ــــــي الاثنـــــين والثلاثـــــاء ٣ و ٤ كـــــانون  ســــينظر فيــــه يوم

الأول/ديسمبر ٢٠٠١. 
وذا تكون الجمعية العامة قد اختتمـت هـذه المرحلـة 

من نظرها في البند ٢٥ من جدول الأعمال. 
وقبــل أن نواصــل عملنــا، أود أن أشــير إلى المناقشــــة 
ـــة.  العامــة الــتي ســتجرى في الجمعيــة العامــة في دورــا الحالي
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يتذكر الأعضاء أنني أبلغت الممثلين، في الجلسة العامـة الــ ١٦ 
ــــر  الـــتي عقدـــا الجمعيـــة العامـــة في ٣ تشـــرين الأول/أكتوب
٢٠٠١، بـأن الجمعيـة العامـة سـتكرس سـبعة أيـام، بـــدلا مــن 
عشـرة أيـام، للمناقشـة العامـة، خـلال الفـترة مـن الســـبت ١٠ 
تشرين الثاني/نوفمبر إلى الجمعة ١٦ تشرين الثــاني/نوفمـبر، بمـا 
في ذلــك يــوم الأحــد ١١ تشــرين الثــاني/نوفمـــبر، وســـتعقد 
جلسـتان يوميـا، الجلسـات الصباحيـــة مــن الســاعة ٩/٠٠ إلى 
الســاعة ١٣/٠٠، وجلســات العصــر مــن الســاعة ١٥ حـــتى 
ـــدلا  السـاعة ١٩/٠٠. وسـيكون عـدد الجلسـات العامـة ١٤ ب
من ٢٠، وبالتالي سيقل عدد الساعات المخصصة للبيانـات في 

المناقشة العامة. 
وكمـــا فعلـــت في الجلســـة العامـــة الــــ ١٦، أناشــــد 
الأعضاء مرة أخرى أن يحثوا المتكلمين في المناقشة العامة علـى 
قصر مدة بيانام على ١٥ دقيقة، حتى يتسنى استيعاب جميـع 
المتكلمــين في حــدود الأيــام الســبعة تلــــك. وســـأكون ممتنـــا 

للأعضاء على حسن تعاوم. 
أود أيضــا أن أبلـــغ الأعضـــاء بـــأن القائمـــة رقـــم ٥ 
للمتكلمين في المناقشة العامة جاهزة الآن وسترسـل بالفـاكس 
إلى الوفـود في وقـت مـا مـن هـذا اليـوم. كمـا يمكـن الحصـــول 

على نسخ منها في الغرفة ٢٩٢٥. 
البند ٤٩ من جدول الأعمال 

مسألة التمثيل العادل في مجلس الأمن وزيادة عـدد أعضائـه 
والمسائل الأخرى المتصلة بمجلس الأمن 

السـيد فالديفيســـو (كولومبيــا) (تكلــم بالأســبانية): 
تبين من بحث مسألة إصلاح مجلس الأمن في الجلسـات العامـة 
للجمعيـة العامـة علـى مـدى عـدد مـن الســنين، أن هــذا البنــد 
ـــا أنــه أكثرهــا  واحـد مـن أهـم البنـود في جـدول أعمالنـا، كم

تعقدا. 

ونعــرف أننــــا في ظـــل قيـــادتكم، ســـيدي الرئيـــس، 
سنتمكن من إجراء مناقشة صريحة مثمرة تيسـر بحثنـا للعنـاصر 
الرئيسـية مـن جميـع جوانبـها. وهـذه المناقشـة يجـــب أن يكــون 
مرماهـا الأساسـي تعزيـز المنظمـة حـتى تكـون مـــزودة بمجلــس 

أمن تشعر فيه جميع الدول الأعضاء بأا ممثلة كما يجب. 
ونود أن نبدأ بياننا بتجديد تأكيدنا علـى مـدى أهميـة 
مسألة حق النقض. فهذا الامتياز الذي يستأثر به خمسـة فقـط 
ـــه تأثــير علــى أداء الــس  مـن أعضـاء الأمـم المتحـدة، كـان ل
ــــاق علـــى الإصـــلاح, وبينمـــا  وعلــى نفــس إمكانيــات الاتف
لا نغفل حقيقة أن هناك علاقة وثيقة بين ممارسـة حـق النقـص 
أو التــهديد بممارســته مــن ناحيــة، وأداء الــس مــن ناحيــــة 
أخرى، فإن جانب الإصلاح هو الذي نود أن نتشــاطر بشـأنه 

بعض الأفكار الموجزة. 
إن مســألة حــق النقــض ترتبــط ارتباطــا وثيقــا، مـــن 
وجهة نظرنا، بموضوع زيادة عدد أعضاء الس. ونعتقـد أنـه 
من قبيل التناقض أن ننتقد هذا الامتيــاز، وهـو مـا فعلنـاه حـتى 
اليـوم، بينمـا نتفـق في الوقـت ذاتـه علـى أن بعـض الـدول ربمــا 
تكون لديها مؤهلات تكفي لمنحـها سـلطة نقـض قـرارات في 
مجلـس أمـن موسـع ومـن الواضـح أن وجـود حـق النقـــض مــع 
عدم وجود الإرادة السياسـية للحـد منـه، يجعـل مـن الأصعـب 
علينا أن نتوصل إلى اتفاق عريـض يمكننـا مـن توسـيع عضويـة 

الس. 
ومع ذلك، يوجد توافق عام في الآراء حـول ضـرورة 
أن تكـون الزيـادة في فئـة الأعضـــاء غــير الدائمــين. لــذا، فــإن 
إحراز تقدم في هذا الاتجـاه مـن شـأنه أن يعـزز شـرعية الـس 

ومصداقيته داخل الأمم المتحدة وخارجها.  
وبالإضافة إلى القضية الأساسية التي أشـرنا إليـها تـوا، 
هناك بعض المسائل الإجرائية الـتي نـود أن نقـدم بشـأا بضـع 

ملاحظات. 
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أولا، نؤيـد تكثيـف الحـوار المثمـر بـين الجمعيـة العامــة 
ومجلس الأمن بشأن البند المطـروح علينـا الآن. فتبـادل الآراء، 
الـذي أجرينـــاه في حزيــران/يونيــه مــن هــذا العــام في إحــدى 
دورات الفريق العامل المفتوح بـاب العضويـة، كـان مفيـدا في 
تسليط الضوء على حقيقة أن الـدول غـير الأعضـاء في الـس 
لديها شواغل مشروعة حول أنشطة الـس وأسـاليب عملـه، 
وينبغي أن ينظر فيـها أعضـاء تلـك الهيئـة بتعمـق. وهـذا المثـال 
ينبغـي الاقتـداء بـه أثنـاء اجتماعـات الفريـــق العــامل في الســنة 
المقبلـة. ونـود أن نؤكـد أننـا علـى اســـتعداد لأن نشــارك مــرة 
أخـرى، مـن الآن، في عمليـة تبـــادل الآراء هــذه والمســاهمة في 

نجاحها. 
ــاب  ثانيـا، نـود أن نؤكـد أن الفريـق العـامل المفتـوح ب
العضوية يظل المحفل المناسب لمناقشـة موضـوع إصـلاح مجلـس 
الأمن من كل جوانبـــه. وتـرى كولومبيـا أن مـن الأمـور الـتي 
لا يتصورهــا العقــل أن ننشــئ محــافل بديلــة لا يشــارك فيـــها 
سوى عدد قليل من الوفـود، في حـين أننـا لدينـا آليـة مفتوحـة 
ــــح لنـــا  وديمقراطيــة وتتســم بالشــفافية والتمثيــل المناســب تتي
ـــــة – اموعــــة ١ –  الفرصـــة لأن ننظـــر في البنـــود الموضوعي

والمسائل الإجرائية – اموعة الثانية. 
قد يقول البعض إن الفريق العامل فشل لأنـه لم يحقـق 
أي تقــدم ذي مغــــزى في إصـــلاح الـــس. ولكـــن الســـبب 
الحقيقي لذلك لا يعود إلى الطريقـة الـتي نتبعـها عنـد النظـر في 
ـــار إلى الواقعيــة في تطلعــات  عمليـة الإصـلاح، وإنمـا إلى الافتق
بعـــض الأعضـــاء، والافتقـــار إلى الإرادة السياســــية اللازمــــة 

لتحقيق الإصلاح لدى البعض الآخر. 
ونحن – الأعضاء المنتخبين في الس – نود، ثالثا، أن 
نعــرب عــن التزامنــا ببــذل قصــــارى جـــهدنا لتنفيـــذ بعـــض 
الاقتراحات التي طرحت في إطار الفريق العامل حول المسـائل 

الإجرائية. 

ومؤخرا جدا ساهمنا في عقد اجتمـاع للفريـق العـامل 
المعني بالوثائق والإجراءات، علـى الرغـم مـن وجـود قـدر مـن 
المخالفـة في الـرأي والـتردد مـن جـانب بعــض أعضــاء الــس 
وكبار المسؤولين في الأمانة العامة. ونشيد في هـذا الصـدد بمـا 
تحلـى بـه السـفير ريتشـارد رايـن ممثـل أيرلنـــدا ورئيــس الــس 
خـلال شـهر تشـــرين الأول/أكتوبــر مــن شــجاعة وحســم في 
الجهود التي بذلها لعقد ذلـك الاجتمـاع. وسـوف نعمـل علـى 
أن تؤخــذ في الاعتبــار الواجــــب الآراء الـــتي ســـيعرب عنـــها 
المشـاركون في المناقشـــة حــول التقريــر الــذي ســيقدمه ذلــك 

الفريق إلى الجمعية العامة. 
أود أن أختتــم هــذا البيــان بتــأكيد التزامنــا بتحقيــــق 
إصــلاح شــامل لــس الأمــن مــن كــل جوانبــه. إن الهيكـــل 
الجديـد للنظـام الـدولي والطبيعـــة الحاليــة للأخطــار الــتي ــدد 
الســلم والأمــــن الدوليـــين ســـيؤديان إلى نشـــوء مســـؤوليات 
جسيمة لكل دولة من دولنا. وسـيتطلب هـذا السـياق الجديـد 
إجراء مناقشة أشمل وأعمق بشـأن السـبيل الـذي يكفـل زيـادة 

شرعية مجلس الأمن وطابعه التمثيلي إلى أقصى حد ممكن. 
ـــة): أود في  السـيد سـاتوه (اليابـان) (تكلـم بالانكليزي
ــة  مسـتهل كلمـتي أن أعـرب عـن إمتنـاني لرئيـس الجمعيـة العام
السابق السيد هاري هولكيري للدور الرائد الـذي اضطلـع بـه 
فيما يتعلق بعملية إصلاح مجلس الأمن. كمـا أشـكره وأشـكر 
معه السفير دي سارام ممثل سري لانكا، والسفير إنغولفسـون 
ممثل أيسلندا، على جـهودهم في إعـداد التقريـر الشـامل حـول 

هذا الموضوع. 
إننا نمر اليوم بتغيرات هائلة في مجال السياسة الدوليـة. 
ـــة الــتي حدثــت في الولايــات  ففـي أعقـاب الهجمـات الإرهابي
المتحدة يوم ١١ أيلول/سبتمبر أدانـت معظـم الـدول الأعضـاء 
في الأمــم المتحــــدة أعمـــال الإرهـــاب هـــذه، واشـــتركت في 
أشـكال شـتى للتعـاون، مدركـة أن الجـــهود الراميــة إلى تقــديم 
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ـــك الهجمــات إلى العدالــة ينبغــي أن تحظــى  المسـؤولين عـن تل
بـأعلى أولويـة في جـدول الأعمـــال السياســي الــدولي. وهــذه 

الحقيقة تمثل اتجاها جديدا في التعاون الدولي. 
إن الأعمـال الإرهابيـــة لا تمثــل في حــد ذاــا ظــاهرة 
جديدة. غير أن الأحداث التي وقعت يـوم ١١ أيلـول/سـبتمبر 
ــــتي اســـتخدمت،  بينــت لنــا – مــن خــلال خبــث الوســيلة ال
والأعــداد الضخمــة للضحايــا الذيــن لقــــوا حتفـــهم بطريقـــة 
– أن القضـاء علـى خطـر الإرهـاب  اتسمت بالوحشية البالغـة 
أصبح القضية الأكثر إلحاحـا في السياسـة الدوليـة. وبنـاء علـى 
ذلك، انضمت جميع بلدان العالم للعمل سويا من أجل تحقيـق 
هدفـها المشـترك الـذي يتوخـى القضـاء علـى الإرهـــاب قضــاء 
تامـا. وحقيقـة أن ١٧١ مـن ممثلـي الـدول أدانـوا الإرهــاب في 
بيانام أمام الجمعية العامة توضح بجلاء حجم السـخط الـذي 

شعر به اتمع الدولي إزاء تلك الأعمال الإرهابية. 
الهجمات الإرهابية تختلف في طابعها عـن الصراعـات 
ـــا يرتبــط ــا مــن عنــف.  بـين الـدول وااـات الداخليـة وم
ويقال إنه ليس بوسع المرء أن يبقى محايدا في وجـه الإرهـاب، 
ـــال مــن ناحيــة أخــرى أن تعريــف الإرهــاب ليــس  ولكـن يق
بالمهمة السهلة. ومن الصعوبة بمكان منـع الأعمـال الإرهابيـة، 
لأن الإرهــابيون لا يمكــن تميــيزهم عــــن غـــيرهم مـــن النـــاس 
ــيرة.  بسـهولة؛ بـل إنـه لا يمكـن التعـرف عليـهم في حـالات كث
غـير أن هجمـات ١١ أيلـول/سـبتمبر بينـت لنـا إن الإرهـــابيين 
يمكنــهم أن يخططــوا لشــن هجمــات ضــــد الـــدول تمـــاثل في 

حجمها أي عملية عسكرية تنفذها دولة. 
ــد  لهـذا السـبب، يحـاج اتمـع الـدولي إلى تركـيز جدي
وتدابير جديدة للتصدي للإرهاب. ومن الأمثلـة وثيقـة الصلـة 
ـذا النـــهج الجديــد التركــيز علــى المــوارد الماليــة للإرهــابيين 
والنهوض بالتعاون في مجال الاستخبارات المتعلقة بالإرهابيين. 
وبالإضافـة إلى ذلـك، أصبحـت إمكانيـة اســتخدام الإرهــابيين 

للأسلحة النووية أو البيولوجية أو الكيميائية من المواضيع الـتي 
ــــل تدابـــير  تــزداد واقعيتــها للمناقشــة، وهــذا يــبرر أهميــة جع
مكافحـة الإرهـاب بنـدا مـن البنــود ذات الأولويــة في جــدول 

الأعمال السياسي. 
وللأمـور الـتي ذكرـــا حــتى الآن تبعــات ذات دلالــة 
هامة بالنسبة لإصلاح مجلس الأمن، وهو بند جدول الأعمـال 
الذي ننظر فيه في جلسـة اليـوم. أولا، يتضـح مـن قـرار مجلـس 
الأمــن ١٣٧٣ (٢٠٠١) أن مجلــس الأمــن ينبغــــي أن يركـــز 
اهتمامـه علـى مجموعـة مـن اـــالات دائمــة الاتســاع. وبغيــة 
البت في كيفية التصدي بفاعليـة للإرهـاب العـالمي فـإن مجلـس 
الأمن يحتاج إلى المعرفـة والخـبرة الفنيـة في مجموعـة واسـعة مـن 

المبادين التي تتراوح بين الأمن الداخلي والتمويل الدولي. 
ثانيا، يعني قرار مجلس الأمن ١٣٧٣ (٢٠٠١) ضمنا 
أيضـا أن كفالـة تنفيـذ القـــرارات الــتي يتخذهــا مجلــس الأمــن 
تقتضـي تعـاون جميـع الـدول الأعضـاء في طائفـــة عريضــة مــن 
اـالات، بمـا في ذلـك اتخـاذ تدابـير داخليـة مثـل تعزيـز قوانــين 
وأنظمـة رصـد وتنظيـــم تحركــات الأشــخاص والبضــائع، بــل 
والموارد المالية عبر الحدود، فضلا عن التعاون في شـتى ميـادين 

الاستخبارات. 
إنني أدرك تماما أن مجلس الأمن يبذل قصـارى جـهده 
الآن للتصـدي لهـذه التحديـات الجديـدة. إلا أن هـــذا لا يقلــل 
من أهمية تحقيق إصـلاح مجلـس الأمـن في أقـرب وقـت ممكـن. 
بل على العكس من ذلك، نرى أن الحاجـة إلى تعزيـز التعـاون 
الــدولي لمكافحــة الإرهــاب تؤكــد أهميــة الإســــراع بجـــهودنا 
لإصلاح مجلس الأمن من خـلال تسـليط الضـوء علـى شـرعية 

الس وفاعليته من زوايا جديدة. 
وليـس هـذا هـو السـبب الوحيـد الـذي يجعـل إصــلاح 
مجلس الأمن مسألة ضروريــة. ولـو نظرنـا إلى الـوراء وبحثنـا في 
أنشطة الس في التسعينات للاحظنـا اتسـاع نطـاق وجـهات 
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النظـر وتنـوع المـوارد البشـرية والماديـة اللازمـة لصـــون الســلم 
والأمـن الدوليـين، وأن هـذا الاتســـاع سيســتمر في المســتقبل. 
وعلى سبيل المثال نحد أن عمليات حفظ السلام التي تقوم ـا 
الأمم المتحدة لا تـزداد عـددا فحسـب، بـل أن ولاياـا يتسـع 
نطاقها أيضا ليشمل مجالات عريضة تـتراوح بـين نـزع سـلاح 
المقـاتلين السـابقين وتسـريحهم وإعـــادة إدماجــهم مــن ناحيــة، 
كمـا يـرى في حالـة سـيراليون، وتوفـير الإدارة المدنيـة وتحقيـــق 
التنميـة مـن ناحيـة أخـرى، كمـا يشـاهد في كوسـوفو وتيمــور 
الشــرقية. وأصبــح مجلــس الأمــن أيضــــا يـــهتم بمســـائل مثـــل 
المســاعدة الإنســانية، وخاصــة للاجئــين والمشــردين داخليــــا، 

ومرض الإيدز. 
وعلاوة على ذلك، فإننـا نتطلـع إلى المسـتقبل، عندمـا 
ينظـــر مجلـــس الأمـــن في موضـــوع تحقيـــــق الســــلام الدائــــم 
والاسـتقرار في أفغانسـتان، الـذي يتصـل اتصـالا وثيقـا بتدابــير 
مكافحـة الإرهـاب الـتي ننشـغل ـا الآن، ومـن المـهم بصـــورة 
واضحة دراسة هذا الموضوع بطريقة تتوخى تحقيق الاسـتقرار 
السياسـي وتعمـير أفغانســـتان وتنميتــها اقتصاديــا واجتماعيــا، 
بالإضافة إلى تقديم الإغاثـة إلى اللاجئـين والمشـردين داخليـا – 

وهي مسألة أصبحت خطيرة بالفعل. 
ومن الناحية الأخرى، غني عن البيان أن العـالم، كمـا 
نشاهد في شبه الجزيرة الكوريـة والشـرق الأوسـط، لم يصبـح 
بعد خاليا من المواجهات العسكرية وحلقات العنـف المفرغـة، 
التي ظلت مستمرة منذ عصـر الحـرب البـاردة. وليسـت هنـاك 
حـتى الآن احتمـــالات لحــل مســألة العــراق. ولا تــزال هنــاك 

صراعات في أفريقيا لم تحل بعد. 
وبـالنظر إلى هـذه المسـؤوليات المتسـعة لـس الأمـــن، 
لا بــد مـن تعزيـز شـرعية مجلـــس الأمــن وفعاليتــه مــن خــلال 
إصلاحـه. وهـذا ضـروري لأن التكويـن الحـــالي لــس الأمــن 

لا يعبر عن حقيقة العالم الدولي المعاصر. 

وقد بدأ النقـاش بشـأن إصـلاح مجلـس الأمـن في عـام 
١٩٩٣ إزاء خلفية ازدياد النـزعة إلى البحث عـن نظـام عـالمي 
متناغم، تلك النـزعة التي أفرزا اية الحـرب البـاردة. بيـد أن 
المناقشة لم تظهر حتى أي علامة على التقدم، علـى الرغـم مـن 
ـــة. وهــذه الحالــة مخيبــة جــدا لآمــال  أـا دخلـت سـنتها الثامن
ـــدان، وخاصــة لأنــه، في ســياق المناقشــة الــتي  العديـد مـن البل
جرت في مؤتمر قمة الألفية والجمعية العامــة في السـنة الماضيـة، 
أصبح واضحا أن الغالبية العظمى من الدول الأعضـاء أكـدت 

ضرورة إصلاح مجلس الأمن. 
ولذلــك أود التشــديد علــى أهميــة أن نعــــالج جميعنـــا 
مسألة إصلاح مجلس الأمن بحماس وتصميـم متجـدد، في هـذا 
الوقت الذي يتنامى فيه على صعيـد السياسـة الدوليـة أسـلوب 

من التعاون الدولي الجديد. 
وفي اليوم الختامي لدورة الجمعية العامة السابقة، قـدم 
الرئيـس السـابق للجمعيـة، السـيد هولكـيري، ثلاثـة اقتراحــات 
بشأن كيفية التقدم في إصلاح مجلس الأمن على أسـاس الآراء 
الــتي تلقاهــا مــن وزراء خارجيــة الــدول الأعضــاء اســــتجابة 
للمبـادرة الـتي تقـدم ـــا. وهــي نقــل المناقشــات إلى مســتوى 
سياسـي أعلـى؛ وتنـاول مسـألة الإصـلاح الشـامل خطـــوة إثــر 
خطوة؛ وجعل مسألة حق النقض جـزءا مـن هـذه المناقشـات. 

ونرى أن هذه المقترحات جديرة بالنظر المتأني. 
وإننا نرى، على وجه الخصـوص، أن مـن المستحسـن 
تركـيز مناقشـــاتنا علــى مســألة حجــم زيــادة أعضــاء الــس 
بوصفها الخطوة التاليـة في النـهج التدريجـي تجـاه تحقيـق صفقـة 
ائية للإصلاح. وعلاوة على ذلك، على الرغم من أنـه سيتم 
بحث هذا الاقتراح في المستقبل، نرى أنــه، في حالة عدم رؤيـة 
تقدم ملموس تجاه إصلاح مجلس الأمن بعد عشر سنوات مـن 
التداول بشأن هذا الموضوع، سيكون من المفيد النظر في يئة 
فرصـة لممثلـي الـدول علـى المسـتوى السياســـي لتقييــم العمــل 
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الـذي أنجـز حـتى الآن والســـعي إلى إيجــاد وســيلة للمضــي بــه 
قدمـا. 

ومن مهمــة جميـع الـدول الأعضـاء أن تجسـد الحمـاس 
الـذي أبدتـه الـدول الأعضـاء لإصـلاح مجلـس الأمـن في جمعيــة 
الألفية والمضي قدما بمناقشتنا تجاه تلـك الغايـة. وإدراكـا لهـذه 
ـــة إلى  الحقيقـة، سـتواصل حكومـة اليابـان بـذل جـهودها الرامي
التقـدم بمناقشـتنا بشـأن الإصـلاح، والتعـــاون مــع العديــد مــن 
الدول الأعضاء الأخرى التي تشاركنا نفس الـرأي. وفي ذلـك 
المســعى، أطلــب بكــل احــترام التفــهم والدعــم مــــن الـــدول 

الأعضاء. 
السيد بعلي (الجزائر) (تكلم بالفرنسية): لقد جاءت 
مناقشـتنا لإصـلاح مجلـس الأمـن هـــذه الســنة في وقــت اتســم 
باستياء متزايد وشعور بالسخط لدى العديد مـن الوفـود فيمـا 
يتعلق بالس. في وقت سعت فيه كل المؤسسات جاهدة إلى 
التكيف مع الواقع الدولي الجديد، لا يزال الس يكابد ليجد 
هويته ولينطلق حقا على طريق الإصلاح والتغيير. وهو وقـت 
أصبحـت فيـه تلـك الوفـود نفسـها تعـبر بشـــدة أكــثر مــن أي 
وقــت مضــــى عـــن رغبتـــها في أن تســـتعيد الجمعيـــة العامـــة 
صلاحيتها المفقودة وتتبوأ مكانتها اللائقة في قلب المنظمة التي 

تجمعنا هنا. 
إن المناقشات التي ما برحنا بصددها طـوال السـنوات 
الثماني الأخيرة، والـتي ، بتقـادم السـنين، فقـدت جذوـا الـتي 
كانت يوما مـا تغذيـها والـروح الـتي كـانت تدعمـها، لم تـؤدِّ 
ـــادة عضويــة  حـتى الآن إلى أي نتـائج ملموسـة فيمـا يتعلـق بزي
الس أو تحسن جدير بالتقدير في أدائه. وهذه الحالة يفسـرها 
بصفة أساسية أن المنظمـة وأجـهزا الرئيسـية لا تـزال – علـى 
الرغـم مـن التقلبـــات والتحــولات الــتي حدثــت في العلاقــات 
ــــهور  الدوليــة في العقــود الأخــيرة، والــتي تعــود جزئيــا إلى ظ
عشرات من الدول الجديــدة المستقــلة علـى السـاحة العالميـة – 

تعمل وفقا لمنطـق وقيـود نظـام جيوسياسـي ينتمـي إلى العصـر 
الماضي. 

إن مجلس الأمن يحتــل مكانـة القلـب في نظامنـا للأمـن 
الجماعي. فهو المكان الـذي يجـري فيـه الإعـراب عـن مواقـف 
وشواغل ومصالح الدول القوية وتصادمها في بعـض الأحيـان. 
وبالتـالي فـإن الحاجـة الماسـة إلى إصـلاح الـس تشـكل تحديـــا 
هائلا واختبارا لإعلانـات النوايـا الصـادرة عـن رؤسـاء دولنـا، 
في مؤتمر قمة الألفية، بشأن تعزيز الأمم المتحـدة. وقــد شملـت 
ـــا لــس الأمــن وإعــادة تــأكيد  التدابـير المتوخـاة إصلاحـا تام
ــــداولي  الــدور الرئيســي للجمعيــة العامــة بوصفــها الجــهاز الت

والتمثيلي الرئيسي للأمم المتحدة. 
وينبغي أن نتذكر أن أهمية وحساسـية مسـألة إصـلاح 
ـــها المــرة تلــو الأخــرى العــدد الكبــير مــن  الـس قـد دل علي
ـــن أخــذوا الكلمــة خــلال مناقشــة الجمعيــة في  المتكلمـين الذي
السـنة الماضيـة؛ والغالبيـة السـاحقة منـها وافقـــت، كمــا تفعــل 
الجزائـر، علـى الإقـرار بـأن الـس، الـذي أنشـئ بعـد الحـــرب 
العالمية الثانية مباشـرة، لم يعـد يعـبر عـن الحقـائق الجيوسياسـية 
لعالم اليوم، وأن تشكيله وأساليب عملـه ينبغـي بالتـالي أن تمـر 
بتحـــول شـــــامل إذا كــــان يــــأمل في مواصلــــة الاضطــــلاع 

بمسؤولياته الدولية بشرعية كاملة وبالفعالية المطلوبة. 
وإن تحســين أداء الــس وأســاليب عملــه يســـتجيب 
ـــذا الصــدد، يرحــب  لشـاغل يتعلـق بفعاليتـه وشـفافيته. وفي ه
وفدي بزيادة فعالية الـدور الـذي يضطلـع بـه مجلـس الأمـن في 
منع وتسوية الأزمات والصراعات الدولية. ونلاحظ أيضا مع 
الارتياح أن الس قد أدخـل بعـض التدابـير الإيجابيـة لإضفـاء 
مزيــد مــن الشــفافية علــى أعمالــه، وخاصــــة في الإحاطـــات 
الإعلاميـة المفتوحـة المقدمـة مـن الأمانـة العامـــة لجميــع الــدول 
الأعضـاء. ورغـم ذلـك نـرى أنـه مـن الضـروري للمجلــس أن 
يعطـي في النهايـة شـكلا محـــددا لنظامــه الداخلــي وأن يضفــي 
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طابعـا مؤسسـيا علـى الترتيبـات المتعلقـة بمختلـف التدابـير الـــتي 
اتخذها بالفعل لتعزيز الشفافية وأساليب عمله بحيـث لا تخضـع 
التغيـيرات الإيجابيـة الى إرادة رئيـــس معــين أو عضــو آخــر في 

الس. 
ومـــع ذلـــك، نلاحـــظ مـــع الأســـف أن الجلســـــات 
المغلقة - التي يتم فيها التعامل مع كـل القضايـا الهامـة وتتخـذ 
بشـأا بـالفعل القـرارات الـتي تؤثـــر علــى الــدول الأعضــاء – 
ـــع أنــه مــن التنــاقض، أن  مـا زالـت هـي الممارسـة الطبيعيـة، م
تكون مثل هـذه الجلسـات هـي الاسـتثناء. ونلاحـظ أيضـا أن 
من يملكون حـق النقـض المفـرط يحسـمون فيمـا بينـهم بشـكل 
متزايد النتيجة النهائيـة لمـداولات الـس. عـلاوة علـى ذلـك، 
ـــن أن الــس ينبغــي أن يعمــل وفقــا  يأسـف إذ أنـه بـالرغم م
لمقاصد ومبادئ الميثاق يتصرف بعض الأعضاء أحيانا كما لو 
كـان مـا يـدور في خلدهـم هـو فقـــط الدفــاع عــن مصالحــهم 

الوطنية الذاتية وتشجيعها. 
علاوة على ذلك، يود وفدي أن يشدد بصفة خاصـة 
علـى ضـــرورة أن يتضمــن تقريــر الــس المقــدم إلى الجمعيــة 
العامـــة، بموجب الفقرة ٣ من المادة ٢٤، سـردا تحليليـا لعملـه 
- وليس تجميعا له، مثلمـا كـان الحـال هـذا العـام. وينبغـي أن 
يمكِّن ذلك الدول الأعضاء من الوقوف على الحـد الـذي بلغـه 
الس في أخذ قرارات الجمعية العامة بعين الاعتبار عند اتخـاذ 
ـــين  قـرارات بشـأن قضايـا تنـدرج ضمـن اختصـاص كلتـا الهيئت
الرئيسيتين، وكذلك ايعازات ومقترحات الدول الأعضاء التي 
تسـتهدف إقامـة علاقـات أكـثر توازنـا وانسـجاما وإثمـارا بـــين 

الهيئتين. 
وكان يأمل وفدي في أن يشارك الأعضاء الدائمـون، 
شـأم شـــأن الأعضــاء المنتخبــين، في النقــاش الحيــوي والهــام 
الـذي جـرى عنـــد تنــاول تقريــر الــس إلى الجمعيــة العامــة. 
كما أنه سـوف يسـعدنا حقـا أن نعلـم مـن كـل مـن الأعضـاء 

الدائمـــين والمنتخبـــــين في الــــس أن نقــــاش العــــام الحــــالي 
لم يتركهم غير عائبين بل سيكون له تأثـير علـى عمـل الـس 

وعلاقاته مع الجمعية العامة في المستقبل. 
ويعتقـد وفـدي أيضـا أنـه سـيكون مـن الضـــروري أن 
يتشاور الس بانتظام وباستمرار مع الدول المشـاركة بشـكل 
مباشر وغير مباشر في صراعات يناقشها الس، وكذلك مـع 
المنظمـات الإقليميـة ودون الإقليميـة المعنيـة. وينبغـي للمجلــس 
أيضـا أن يتخـذ تدابـير لإعطـاء مفعـول أكـــبر للمــادة ٥٠ مــن 
الميثاق، التي تنص على حق كـل دولـة في التشـاور مـع الـس 
إذا وجـدت نفسـها في وضـع صعـب بسـبب إجـراء وقـــائي أو 

قسري اتخذه الس. 
وعلـى نفـس المنـوال، ينبغـي أيضـا بـذل جـــهود أكــبر 
لإشـراك البلـدان المسـاهمة بقـوات في صياغـة ولايـات القـــوات 
التي تنشرها الأمم المتحـدة. وفي هـذا الصـدد، نرحـب بالبيـان 
الــذي اعتمــده الــس بشــأن التعــاون مــع البلــدان المســـاهمة 
بقـوات مـن أجـل خلـق روح جديـدة مـن الشـــراكة والتعــاون 

والثقة. 
أخيرا، ينصح الس بأن يتفانى في تنفيذ ولايتـه وفقـا 
للميثاق، وألا يمــارس أيـة مـهام غـير منوطـة بـه بشـكل واضـح 
من الميثاق. أنه ليس دور الس أن يشرع، فهذا دور الدول. 
كمــا أنــــه ليـــس مـــن دور الـــس أن يتعـــامل مـــع الأمـــور 
ـــة والــس  الاقتصاديـة والاجتماعيـة، فـهذا دور الجمعيـة العام
الاقتصــادي والاجتمــاعي. إن المســؤولية الرئيســية للمجلـــس 
تتمثـل في صـون السـلم والأمـن الدوليـــين. وهــذا دور صعــب 
ومعقد وإلحاحي، وينبغي للمجلـس أن يكـرس لـه نفسـه تمامـا 

ودون أن يحيد بصره عنه. 
ومع ذلك فإن ما يسبب قلقا عارمـا وإحباطـا شـديدا 
لوفـدي هـو عـدم إحـراز تقـدم في القضايـا الجوهريـــة. وســواء 
كان من حيث حجــم وتكويـن الـس، أو مـن حيـث المعايـير 
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المتبعــة في اختيــار الأعضــاء الجــدد الدائمــين أو مســألة حــــق 
ـــك إلا بضعــة أمثلــة - عــاجزة عــن تحقيــق  النقـض - ومـا تل
حلـول الوسـط المسـتصوبة، اتســـعت الفجــوات الفاصلــة بــين 
المواقف المختلفة وأصبحت أكـثر عمقـا، حيـث يتمسـك كـل 

بلد بموقفه ويبدو غير مستعد للتنازل أو إبداء المرونة. 
ويمكـن ان يعـــزى هــذا الوضــع، بدرجــة كبــيرة، إلى 
الطـابع الحســـاس والمعقــد لهــذه الممارســة وللمصــالح الكبــيرة 
المرتبطة ا. كذلك يعود إلى رغبتنـا في إجـراء إصـلاح شـامل 
وحقيقي للمجلس. وينبغي التشديد أيضا علـى أن السـبب في 
ذلك هو عدم توفر الإرادة السياسية لدى فئة قليلة من الوفـود 
التي حاولت لبعض الوقت - علاوة على عدم بـذل أي جـهد 
لطرح أفكار تدفع عجلـة عمليـة الإصـلاح - الانحـاء باللائمـة 
عن عرقلة عملية الإصلاح على أسـاليب عمـل الفريـق العـامل 
المفتـوح بـاب العضويـــة، الــذي أود أن أشــيد بنــائبي رئيســه، 
سفيري سري لانكا وأيسلندا، على كفاءما وتفانيـهما. وفي 
الحقيقـة لا تختلـف أسـاليب الفريـق العـامل علـى الإطـلاق عــن 

أساليب أي فريق عامل آخر تابع للجمعية العامة. 
أمـا بخصـوص مسـألة حـق النقـض، فـيرى وفـدي أنـــه 
يرتبط ارتباطا جوهريا بتوسـيع عضويـة الـس، والـذي يبقـى 
النظر فيه لب مشكلة إصلاح الس. ويتفـق وفـدي تمامـاً مـع 
الفكرة التي يؤيدها تقريبا كل وفد، والقائلة بـأن حـق النقـض 
ينطـوي علـى مفارقـة تاريخيــة وأنــه تميــيزي وغــير ديمقراطــي. 
وحيث أن الأمر كذلـك، يـود وفـدي أن يـرى قيـودا تدريجيـة 
على هذا الامتياز، والذي ينبغي قصره فقط على القضايا الـتي 
تنـدرج تحـت الفصـل السـابع مـن الميثـاق، إلى أن يتـم القضـــاء 
التام عليه. وبينما ننتظر التنظيم الأفضل لممارسة هـذا الامتيـاز 
ــهر  الـذي يعـود إلى عصـر آخـر، ثم القضـاء عليـه، نـأمل أن يظ
من لديهم حق النقض، استجابة للنداء الملح الذي يطلقه باقي 
العالم، روحا عمليـة بمبـادرة ذاتيـة منـهم وألا يلجـأوا إلى حـق 

النقض، أو التهديد باللجوء إليه، إلا في حالات استثنائية. 

وفيمـا يتعلـــق بمســألة توســيع عضويــة الــس، يــرى 
وفـدي ضـرورة ملحـة في تصويــب الخلــل الحــالي مــن خــلال 
ضمـان تمثيـل جغـرافي - سياسـي أكـثر توازنـا ومسـاواة ومـــن 
خـلال تعزيـز مشـاركة البلـدان الناميـة فيـه. وفي هـذا الســياق، 
يود وفدي أن يعيـد التـأكيد علـى تـأييده للمقترحـات المحـددة 
الــتي قدمــها أعضــاء حركــة عــدم الانحيــاز، ولا ســيما تلـــك 
المتعلقة بزيادة عدد أعضاء الس والتي تعكـس الإرادة لتعزيـز 

فعالية هذه الهيئة الهامة وطابعها التمثيلي. 
وبشكل مماثل، يود وفدي التأكيد على أن أيـة زيـادة 
في عـدد أعضـاء الـس ينبغـــي أن تــأخذ في الاعتبــار الموقــف 
الأفريقـي، والـذي حـدده بيـان قمـة منظمـة الوحـدة الأفريقيـــة 
المنعقد في هراري في عـام ١٩٩٩، ومفـاده أنـه ينبغـي توسـيع 
ـــن يكــون عــادلا –  عضويـة الـس بإضافـة ١١ مقعـدا وأنـه ل
نظــرا لأن القــارة الأفريقيــة موطــن أكــبر عـــدد مـــن الـــدول 
الأعضاء في المنظمة وهي الأولوية الرئيسية للمجلـس – إلا إذا 
حصلت أفريقيا من هذه المقاعد الـ ١١ علـى مقعديـن دائمـين 
ــين،  بالتنـاوب ولهمـا نفـس امتيـازات الأعضـاء الآخريـن الدائم
ومقعدين غير دائمين يتم توزيعهما بين الـدول الأفريقيـة وفقـا 
للمعايير الحالية لمنظمـة الوحـدة الأفريقيـة وعنـاصر تعـزز تلـك 
المعايير لاحقا. ونرى أن توسيع عضوية الس لتصـل إلى ٢٦ 
عضـوا علـى الأقـل سـتعطيه شـرعية أكـبر وطابعـا أكــثر تمثيــلا 
ومصداقيـة أكـبر، دون الانتقـاص مـن فعاليتـه بـأي شـكل مـــن 

الأشكال. 
إن الإحبـاط الـذي نشـعر بـه مـــن الخطــوة البطيئــة في 
الإصلاح ينبغي ألا يثنينا عـن السـعي بعـزم لإيجـاد السـبيل إلى 
حـل مقبـول للجميـع، كمـا ينبغـــي ألا يدفعنــا إلى اتخــاذ قــرار 
ــــهدد فـــرص تحقيـــق الإصـــلاح الحقيقـــي  جزئــي ومتســرع ي

للمجلس. 
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ولكــــــن لا ينبغـــي لهــــذه الممارســــة أن تستمـــــر إلى 
ـــة، لأن الوضــع الراهــن في الــس هــو في التحليــل  مـا لا اي
ـــه، الــتي مــن مصلحتنــا  النـهائي ضـار بعمـل الـس وبمصداقيت
الأساسـية أن نصوـا، لأن الـس يشـكل بالنسـبة لنـا جميعـــا، 
كبارا وصغارا، الركيزة الأساسية لنظامنـا الدفـاعي الجمـاعي. 
لذا، فإنه يمثل الملاذ والإطار الطبيعي الوحيد لأي عمـل يرمـي 

إلى صون السلم والأمن الدوليين. 
ولا أود أن أختتــم بيــاني هــذا دون أن أؤكــد لكـــم، 
سيدي الرئيس، استعداد بـلادي التـام للإسـهام بشـكل إيجـابي 
وبناء في مناقشات هذه المسألة الهامة، الـتي نـأمل أن تجـري في 
منـاخ مـن الشـفافية والهـــدوء. لــذا، يعتقــد وفــدي أن الفريــق 
العامل يشكل الإطار المناسب الذي ينبغي أن تثار وأن تناقش 
من خلالــه المسائـــل المتعلقــــة بإصــــلاح مجلـس الأمـن، والـتي 

ما زالت تشكل امتيازا يقتصر على الدول الأعضاء. 
الســيد رايــوت (بلجيكــا) (تكلــم بالانكليزيـــة): إن 
أحداث ١١ أيلـول/سـبتمبر والتطـورات الـتي وقعـت منـذ هـذا 
التاريخ قد وضعت الأمم المتحـدة بوضـوح في قلـب الاهتمـام 
العــالمي. وبغيــة مواجهــــة هـــذه التحديـــات الجديـــدة وتلبيـــة 
المتطلبات الجديدة للمجتمع الدولي، يبدو من الواضح بشـكل 

متزايد أن على منظمتنا أن تتكيف مع واقع عالمنا اليوم. 
إن مجلـس الأمـن بصفتـه الهيئـة الـتي تتحمـل المســؤولية 
الأولى عـن السـلم والأمـن، سـوف يسـتفيد مـن تعزيـز تمثيليتـــه 
وشـفافيته وكفاءتـه. ونحـن علـى اقتنـاع راسـخ بـأن الأحــداث 
التي أشرت إليها آنفا تجعل عملنا بشـأن إصـلاح الـس أكـثر 

إلحاحا من ذي قبل. 
وتنسـق بلجيكا أنشطــة ما يعــرف بمجموعة الـ ١٠، 
الـتي تتـألف مـن ١٠ بلـدان، وتضـم أيضـــا اســتراليا وإســتونيا 
وأيرلنـدا والبرتغـال وبلغاريـا والجمهوريـة التشـيكية وســـلوفينيا 
والنمسا وهنغاريا. وعلى مر السنين، تقدمنا بمقترحات واقعية 

وعملية لإصلاح مجلس الأمـن. وإن تلـك المقترحـات المعروفـة 
ستجعل من الممكن، في رأينـا، تحقيـق صفقـة إصـلاح شـاملة، 

بحيث تكون معقولة ومتوازنة. 
غــير أن المناقشــات الــتي جــرت في الــدورة الســــابقة 
للجمعية العامة قد بينت مرة أخرى مدى صعوبة التوصـل إلى 
اتفاق بشأن المسألة الحساسة المتمثلة في إصلاح مجلس الأمـن. 
ومرة أخرى، كان التقدم بشأن اموعــة الأولى ضئيـلا، علـى 
الرغـم مـن بعـض النقـاش المفيـد في هـــذا الصــدد. أمــا العمــل 
بشـأن أسـاليب العمـل فكـان أكـثر إنتاجـا. وقـد رحبنـــا علــى 
وجـه الخصـوص بالمناقشـات بـين الفريـق العـامل المفتـوح بــاب 
العضويــة وأعضــاء مجلــس الأمــن والــــتي حضرهـــا كثـــيرون. 
ـــة للفريــق  ونتطلـع إلى عقـد اجتماعـات مماثلـة في الـدورة المقبل
العـامل المفتـوح بـاب العضويـة. وأود أن أنتـــهز هــذه الفرصــة 
كذلك لتهنئة مجلـس الأمـن علـى انفتاحـه الجديـد إزاء البلـدان 

المساهمة بقوات. 
السيد الرئيس، لقـد أشـار سـلفكم في مسـتهل ولايتـه 
إلى أنـه يريـــد أن يشــارك بنشــاط في العمــل المتعلــق بــإصلاح 
ـــا إلى جنــب مــع أعضــاء هيئــة  مجلـس الأمـن. وقـد سـعى جنب
المكتب، من أجل أن يكون عمل الفريق العامل المفتـوح بـاب 
العضوية أكثر تركيزا وإنتاجية. غير أنه لم يكن بوسـعه إلا أن 
يستنتج بأنه بعد مرور ثمانية أعوام من العمل ما زالت المسائل 

الرئيسية مفتوحة. 
ـــه الختــامي  وكمـا ذكـر السـيد هولكـيري بحـق في بيان
أمام الجمعية في ١٠ أيلول/سبتمبر، فإن المطلب الرئيسـي الآن 
هـو الانتقـــال مــن المناقشــات إلى المفاوضــات. وهــذا ســوف 
يتطلـب بـالضرورة إبـداء المرونـة وتقـديم التنـازلات. ونحـــن في 
مجموعة الـ ١٠ نعتقد بأنه يمكـن، بـل وينبغـي بـذل المزيـد مـن 
ــة. إلا أن  الجـهد في إطـار الفريـق العـامل المفتـوح بـاب العضوي
إحراز تقدم لن يكـون ممكنـا دون توفـر إرادة سياسـية صريحـة 
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لـدى الأعضـاء. ولهـذا، علينـا ألا نسـتبعد، كمـــا ذكــر الســيد 
هولكـيري نفسـه، الانتقـال إلى المسـتوى السياســـي في الوقــت 
المناسب. ونحــن مـا زلنـا منفتحـين فيمـا يتعلـق بالشـكل المحـدد 
ـــا أولا، أن  الــذي ينبغــي أن يتخــذه ذلــك. ومــع ذلــك، علين
نضاعف جهودنا لتركيز عمل الفريق المفتوح بـاب العضويـة، 
ـــت نفســه،  للمضـي قدمـا كلمـا أمكـن تحقيـق تقـدم. وفي الوق
ينبغـي ألا يغيـب عـن بالنـا الهـدف النـهائي، ألا وهـــو الاتفــاق 

الشامل. 
وفيما يتعلق بالعمل بشأن إصلاح مجلس الأمن، فإننـا 
نحـــرص علـــى مشـــاركتكم النشـــطة. وبذلـــك، يمكنكــــم أن 
تسـاعدنا في تكثيـف جـهودنا مـن أجـل تحقيـق إصـلاح شــامل 
لس الأمن من جميع جوانبه. وإن وفد بلادي وبقية مجموعـة 

الـ ١٠ على استعداد لمساعدتكم في جهودك. 
السـيد دي ريفـيرو (بـيرو) (تكلـم بالاســـبانية): قبــل 
عام مضي، صدق أكثر من ١٤٠ من رؤساء الدول بالإجماع 
في مؤتمـر قمـة الألفيـة علـى ضـرورة إصـلاح مجلـس الأمـن مــن 
جميع جوانبه إصلاحا شاملا، وهو الهدف الـذي لم يكـن يمثـل 

تطلعا منعزلا في تاريخ منظمتنا. 
إن مجلس الأمن يتصرف عن طريـق التفويـض وباسـم 
كــل الأعضــاء. وهــذا يفــــترض ممارســـة مســـؤولية متقاسمـــة 
ويعكس المصلحة الدائمـة لجميـع الـدول في تحويـل الـس إلى 
محفـــل يحظـــى بالمشـــروعية والشـــفافية ويســـــتجيب بفعاليــــة 

للمصلحة الجماعية للمجتمع الدولي. 
ـــام  ترجــع المــرة الأولى لإصــلاح مجلــس الأمــن إلى ع
١٩٦٣، إذ بعــد الزيــادة الكبــيرة في عــدد أعضــــاء المنظمـــة، 
اتخذت الجمعية العامـة القـرار ١٩٩١ (د – ١٨) بزيـادة عـدد 

أعضاء الس بواقع خمسة أعضاء. 
والآن، وبعد مرور أكثر من ٣٠ عاما على اتخاذ هذا 
القرار، وثمانية أعوام منذ إنشاء الفريق العامل لغرض محدد هو 

إعـادة تقييـم الوضـع واقـتراح تدابـير ملموسـة لتحســـين عمــل 
الـس وعضويتـه، تبـدو الصـورة غـير مشـجعة: أولا، للنقــص 
في تمثيـل البلـدان الناميـة في عضويتـه؛ ثانيـا، لأن عمليـــة صنــع 
القرار لا تتسم بـالوضوح؛ ثالثـا، ذلـك التشـكيل الاسـتبعادي 
لنظام للأمن الدولي الجماعي يستبعد الأغلبية من أعضاء الهيئـة 
– وأعـــني بذلــك الجمعيــة العامــة – مــن  الديمقراطيـة للمنظمـة 
عمليـة صنـع القـرار؛ وأخـيرا، اسـتمرار الممارســـة الباليــة لحــق 

النقض. 
وفي هذا الصدد، فـإن المـأزق الـذي دخلتـه مناقشـات 
الفريق العامل المفتـوح بـاب العضويـة لا يـزال يشـكل القاسـم 
المشــترك، وأصبحــت ضــرورة إعــادة تقييــم هيكــل المنظمــــة 

وأدائها أكثر وضوحا من أي وقت مضى. 
ـــرة أخــرى موقفــها المعــروف  وتـود بـيرو أن تكـرر م
جيدا بشأن الخصـائص الـتي ينبغـي أن يتخذهـا إصـلاح مجلـس 
الأمـن هـذا. بيـد أننـا نـود أن نؤكـد مـــن جديــد رأينــا بشــأن 
– وحـق النقـض لا غـير – لأننـا نعتـبر هـذا  مسألة حق النقض 
العنصـر علـى وجـه التحديـد بمثابـة حجـــر الأســاس في عمليــة 

الإصلاح في الوقت الراهن. 
وقـد أعـرب بلـدي، في مؤتمـر سـان فرانسيسـكو عـــام 
ـــق هــذا الامتيــاز لتقريــر  ١٩٤٥ عـن تـأييده لعـدم جـواز تطبي
وجـود ديـد أو انتـهاك للسـلام، وعلـــى التحقيقــات الخاصــة 
بتقصي الحقائق في قضايا الصراع وتعديلات الميثاق. والنتيجة 
ـــد  معروفـة ألا وهـي، أن البلـدان الـتي عـارضت حـق النقـض ق
تعـين عليـها أن تختـار بـين ميثـاق يتضمـن هـــذا الاســتثناء مــن 
ــــدول في الســـيادة المنصـــوص عليـــه في  مبــدأ المســاواة بــين ال
المادة ٢ (١)، أو فشل مؤتمر سـان فرانسيسـكو. وإنـني أعتقـد 
بـأن الوقـت قـد حـان للبـدء في تصحيـــح هــذا القــرار، القــرار 
ـــا مــن التــاريخ لكنــه ينتمــي الآن إلى  الـذي يعكـس وقتـا معين
ــــوم.  المــاضي، بســبب الشــكل الجديــد للعلاقــات الدوليــة الي
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ـــد اســتعمال حــق النقــض.  ويجـب علينـا، علـى الأقـل، أن نقي
ويبـدو أن تقييـد اســـتعمال حــق النقــض بحيــث يقتصــر علــى 
القرارات التي تتخذ بموجب الفصل السابع من الميثاق، تمـهيدا 
لإلغائه تماما، يمثل توافق آراء جميـع الـدول، باسـتثناء الأعضـاء 
الدائمين، ويعتبر في حد ذاته تنـازلا هامـا مـن جـانب الأغلبيـة 
العظمـى مـن البلـدان الأعضـاء، الـتي تسـعى إلى اتخـاذ الخطـــوة 
ـــة وتمضــي إلى مــا يتجــاوز مجــرد الــتزام  الأولى في هـذه العملي
ـــم  وحيـد الطـرف بضبـط النفـس. وقـد فعلنـا ذلـك. فـإذا لم يت
التوصل إلى اتفاق بشـأن تقييـد اسـتعمال حـق النقـض، ينبغـي 
لنا في الوقت الراهن، أن ندعو إلى توسيع عـدد الأعضـاء غـير 
الدائمـين وتعزيـز دور الجمعيـة العامـة مـع مجلـس أمـن موســع، 
بالاســـتناد إلى معايـــير واضحـــة وتتســـم بالشـــــفافية للعمــــل 

والارتباط بين هاتين الهيئتين. 
وفيما يتعلق بالشفافية، تشجع بيرو وترحب بالجـهود 
المبذولة في السنوات الأخيرة لتحقيـق الانفتـاح، والـتي أفضـت 
إلى زيادة عدد جلسات مجلـس الأمـن العلنيـة، وبالجـهد الـذي 
بذلــه بعــض رؤســاء الــس لكفالــة أخــذ آراء الــــدول غـــير 
الأعضاء – ولا سيما الدول المعنيـة مباشـرة -  في الاعتبـار في 
النـاتج النـهائي لجلسـات الـس. هـذا حسـن. ونحـن مقتنعـون 
ـــن التدابــير يمثــل إســهاما مباشــرا في عمــل  بـأن هـذا النـوع م
ــــين تنفيـــذ  وكفــاءة مجلــس الأمــن. ومــع ذلــك، لا يــزال يتع
مبادرات من هذا النوع، وكذلك مبـادرات أخـرى ترمـي إلى 
إجراء المزيد من المناقشات وإلى نشر مفاهيم الأمــن الجمـاعي، 
بالإضافة إلى المعلومات عن عمليات السلام، في إطار تنظيمي 

محكم وثابت. 
وإننـا نـود في هـــذا الصــدد، أن نؤكــد بوجــه خــاص 
ـــع البلــدان المســاهمة  المناقشـة المفتوحـة بشـأن تعزيـز التعـاون م
بقوات، التي أفضت إلى اتخاذ القرار ١٣٥٣ (٢٠٠١)، الـذي 
يجـري تنفيـذه بـالفعل. وقـد سـلم هـذا القـرار بأهميـة مشــاركة 
البلدان المساهمة بقوات لنجاح  عمليات حفظ السـلام. وهـذا 

ــذه   تدبـير متماسـك وعملـي، فضـلا عـن أنـه اعـتراف عـادل
الدول التي تشارك بالفعل في أخطر مراحــل  عمليـات حفـظ 

السلام. 
ولقــد أعربنــا في ســياق الشــفافية هــذا نفســـه، عـــن 
ترحيبنا بحضور سـفراء  مجلـس الأمـن في الفريـق العـامل المعـني 
بإصلاح مجلس الأمن. فلقد مكّن ذلك للفريـق الاسـتفادة مـن 
خبرم، ومكّن، بصورة رئيسية، من الالتقاء وإبلاغ ما أبدي 
مـن تعليقـات ومـا قـدم مـن اقتراحـــات في الــدورة إلى الــس 
ــــى مواصلـــة هـــذه العمليـــة في  بكاملــه. ولذلــك، نشــجع عل

المستقبل. 
وأخـيرا، تؤكـد بـيرو مـن جديـد عزمـها الأكيـد علــى 
مواصلــة المســاهمة بنشــاط وفعاليــة وبصــــورة بنـــاءة في هـــذا 
الموضوع الهام الذي يرمي في اية المطـاف إلى إعـادة تشـكيل 
الأمم المتحدة على نحو يجعلها أكـثر إنصافـا وعـدلا وشـفافية، 

لما فيه صالح جميع الدول. 
السيد محبوباني (سنغافورة) (تكلم بالانكليزيـة): أود 
أن أبــدأ بتقــديم الشــكر والتــهاني إلى رئيــس الجمعيــة العامــــة 
السابق هاري هولكيري ممثل فنلندا وإلى السـفيرين جـون دي 
سارام ممثل سري لانكـا وثورسـتين إنغولفسـون ممثـل آيسـلندا 
لمـا قـاموا بـه مـن عمـــل جيــد. فلقــد قــاموا، في ظــل ظــروف 
صعبـة، بعمـل أصيـل. وقـد ســـاعدت المبــادرة الــتي قــاموا ــا 
ــــس الأمـــن  لتجميــع المقتطفــات ذات الصلــة مــن أعمــال مجل
والجمعية العامة والتي تتعلق باموعة الثانية من المسائل، علـى 

توليد مناقشة مستنيرة. هذه هي الأخبار السارة. 
ويـــأتي الآن دور الأنبـــاء غـــــير الســــارة. إن معظــــم 
الدبلوماسـيين يطيعـون تعليمـات رؤسـائهم فـورا. ولكـن نحـــن 
فئــة دبلوماســيي الأمــم المتحــــدة قررنـــا بصـــورة جماعيـــة أن 
نتجــاهل تعليمــات رؤســائنا. ففــي العــــام المـــاضي، في قمـــة 
الألفيـة، أصـدر رؤسـاؤنا تعليمـام لنـا بـأن �نكثـف جــهودنا 
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لتحقيق إصلاح شامل لس الأمن مـن جميـع جوانبـه�. هـذه 
التعليمات بسيطة وواضحة. ينبغي لنا أن نعمـل علـى إصـلاح 
مجلـس الأمـن مـن جميـع جوانبـه. بيـد أن التقريـــر الــذي قدمــه 
الفريـق العـامل المفتـوح بـاب العضويـة يشـير إلى أننـــا لا نــزال 
نعمـل بالتوجـه التلقـائي، نطيـع قـرارات الجمعيـة العامـة للأمــم 
المتحدة بدلا من الانصياع لإعلان قمة الألفيـة. ومـن ثم، فـإن 
النقطـة الأولى الـتي نـود أن نثيرهـا في هـذه المناقشـة هـي نقطـــة 
ـــس بطريقــة شــاملة  بسـيطة ألا وهـي، فلنسـع إلى إصـلاح ال

لا انتقائية. 
ولكي نصلح مؤسسة، أو حـتى فـردا، فـإن علينـا أولا 
أن نفهم طبيعة المخلــوق الـذي نقـوم بإصلاحـه. وربمـا كـانت 
ــــس الأمـــن.  القلــة منــا هــي الــتي تفــهم الطــابع الحقيقــي ل
وبالتأكيد، فإننا في حالة سنغافورة، بعـد خدمـة ١٠ أشـهر في 
الس، لسنا متأكدين من أننا نفهم جوهره الأساسـي جيـدا. 
ومـن العسـير حقـا أن نجـد المعـنى اـازي الصحيـح للمجلــس. 
وربمـا يمكـن مقارنتـه بقلعـة مـــن قــلاع العصــور الوســطى لهــا 
خمسـة أمـراء. وتتمثـل مهمتـها في العنايـة بالســـلام والأمــن في 
القريـة العالميـة. ويحـق لســـكان القريــة أن ينتخبــوا ١٠ ممثلــين 
ــــي  للعمـل في الـس الأعلـى للقلعـة لمـدة سـنتين. ومـن ثم، فه
مجلـس ديمقراطـي جزئيـا، إلا أن الأمـــراء وحدهــم هــم الذيــن 
يتمتعون بحــــق النقض الحاســـــــم. وهذا كله معــروف جيـدا. 

إذ أننا لم نكشف عن أي شيء جديد. 
إلا أن مـا هـو غـير معلـوم تمامـــا فــهو كيــف يتوصــل 
الـس الأعلـى للقلعـة إلى المقـررات الرئيسـية. ففـي الســنوات 
الأخـيرة، زاد عـدد جلســـات الــس بدرجــة كبــيرة. فــهناك 
جلسـات علنيـة ؛ وجلسـات ســـرية؛ وجلســات مغلقــة تفتــح 
أحيانـا وتغلـق أحيانـا أخـرى في وجـه وســـائط الإعــلام وغــير 
الأعضـاء؛ ومشـاورات غـير رسميـة، تســـتغرق معظــم الوقــت؛ 
واجتماعـات لجـان الجـزاءات، الـتي تقـترن حاليــا باجتماعــات 
لجنة مكافحة الإرهاب. ثم بطبيعة الحـال، هنـاك الاجتماعـات 

ــــا  المغلقـــة فيمـــا بـــين �اللـــوردات� الـــتي لا توثّـــق مداولا
واجتماعات أفرقة الأصدقاء، التي تعتبر مبهمة بنفس الدرجـة، 

وليس هناك أي أثر للمساءلة فيها. 
وبـالرغم مـــن الأهميــة الكــبرى الــتي تتســم ــا هــذه 
الاجتماعــات، فليــس لــدى الــس أي معجــم متفــــق عليـــه 
للمصطلحات لوصف هذه الاجتماعات. ولقـد حـاولت بعثـة 
سنغافورة تقديم معجم، يمكن الاطلاع عليه على موقعنا علـى 
شبكة الإنترنت، إلا أنه حـتى قائمتنـا تعتـبر غـير كافيـة. ولقـد 
دعونـا بـالفعل باسـتمرار إلى ضـرورة قيـام الفريـق العـامل غــير 
الرسمـي المعـني بـالإجراءات والوثـائق بالاجتمـاع بوتـيرة أكــبر. 
ــــل الدائـــم لكولومبيـــا، الســـفير  وهنــا ، يســرني أن أرى الممث
ألفونسو فالديفيسو، الذي تكلم صبـاح اليـوم، وقـد أكـد مـن 

جديد أيضا أهمية ذلك الفريق العامل. 
ــــا بعــد  أمـا النظـــــام الداخـــلي، الـــذي لا يــزال مؤقت
٥٦ عاما، فينبــــغي أن يصبح رسميا. وقائمة المتكلمـين - الـتي 
تعـد بطـرق يسـتعصي فهمـها علـى معظمنـــا – ينبغــي أن تعــد 
بأسلوب مفتوح ومنصف ويتسم بالشفافية. وبالرغم من كـل 
مناشـداتنا، لم يجتمـع الفريـــــــــق العــامل إلا مرتـــــــــين خــلال 
١٠ أشهر. والنتيجة الـتي لا مفـر منـها هـي أن الـس يفضـل 

السلوك العشوائي على النظم التي تستند إلى قواعد. 
كيـف تصـرف سـكان القريـة العالميـة إزاء كـل هـــذا؟ 
لقد طالبوا بمزيد من الشفافية. وبالفعل، فقد كانت هـذه هـي 
العبـارة الطنانـــة في معظــم مناقشــاتنا هنــا وفي الفريــق العــامل 
المفتوح باب العضوية المعني بـإصلاح مجلـس الأمـن. إننـا نؤيـد 
الدعوة إلى الشفافية. أما بالنســبة لسـنغافورة، فلسـنا متـأكدين 
من أننا نفهم جيدا كيــف يتـم التوصـل إلى القـرارات، بـالرغم 
من أننا نحضر جميع الجلســات دون اسـتثناء. وقـد اكتشـفنا أن 
لهذه القلعة، مثلها كمثل معظم قلاع القرون الوسطى، متاهـة 
ســرية لم نتمكــن مــــن اختراقـــها. وربمـــا لـــن نتمكـــن علـــى 
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ــــوات إلى  الإطــلاق. ومــن ثم، فإننــا نشــك في أن تحقــق الدع
تحقيـق المزيـد مـن الشـفافية فـائدة كـبرى. إـا كمحاولـة فتـــح 
المزيد من النوافذ في القلعة. فهذه النوافذ لن تلقي الضوء علـى 

المتاهة. 
ولذلــك، فــإن مــن المرجــــح أن تظـــل عمليـــة اتخـــاذ 
القـرارات في الـس مبهمـة، لا أن تتســـم بالشــفافية. بيــد أن 
هناك بعض أنباء التوازن السارة. فالنتيجة التي تتمخـض عنـها 
عمليات اتخاذ القرارات علنية ومرئية بوضـوح. وفي السـنوات 
الأخيرة، شهد النـاتج العلـني للمجلـس زيـادة اسـتثنائية. ولقـد 
ذكرت السفيرة السابقة للولايات المتحدة نانسـي سـودربرغ، 
في مقالة موثقـــــة نشرت مؤخرا، أنـه خـلال الحـرب البـاردة، 
لم تتم الموافقة إلا على ١٨ بعثة لحفـظ السـلام وعلـى نظـامين 
للجـزاءات. إلا أنـه منـذ ايـة الحـرب البـاردة منـذ ١٢ عامـــا، 
وافـق الـس علـى نحـو ٤٠ بعثـة لحفـــظ الســلام وفــرض ١٣ 
ـــم  نظامـا للجـزاءات. ونتيجـة لذلـك، فقـد قفـزت ميزانيـة الأم
المتحـدة لعمليـات حفـظ السـلام مـن ٦٠٠ مليـون دولار عــام 
١٩٨٩ إلى ٣ بلايين دولار في عام ٢٠٠١. وهكذا، إذا كنـا 
نريد حقا أن نصلح مجلـس الأمـن بصـورة شـاملة، فـإن النـهج 
الأكـثر إثمـارا، يتمثـل في تركـــيز اهتمامنــا علــى هــذه الزيــادة 

الكبرى في الناتج، الواضح للعيان. 
وبإمكاننـا أن نسـتنبط عـدة طـرق مبدعـة لتقييـم هــذا 
الناتج. فالمسؤولية الرئيسية التي تقـع علـى عـاتق الـس والـتي 
أناطـه ـا ميثـاق الأمـم المتحـدة، هـي التصـدي للأخطـار الـــتي 
دد السلم والأمـن الدوليـين. وبالاسـتعانة بالمصـادر العلنيـة – 
مثلا من المعهــــــد الدولي للدراســــــات الاستراتيجية في لنـدن 
أو مجلـة جـين للدفـاع الأســـبوعية – يمكننــا أن نرســم خريطــة 
لجميـع مراكـز القلاقـل في العـالم. ويمكننـا أن نضـع فـوق هــذه 
الخريطـة، خريطـة أخـرى مرســومة علــى صفحــة شــفافة مــن 
البلاستيك، للمناطق التي تتدخل فيــها الأمـم المتحـدة. وينبغـي 
ــــالات الاختـــلاف  أن يشــير التعــارض بــين الخريطتــين إلى مج

وسـيكون مـن اليســـير عندئــذ أن نطــرح علــى الــس أســئلة 
مباشرة وذات صلة يمكنها أن تساعد على إصلاح الس. 

هذا هو السبب في خيبة أملنا في عمل الفريـق العـامل 
المفتوح باب العضوية. وهنا، اسمحوا لي بأن أؤكـد أننـا ننتقـد 
أعضاء الفريق العامل لا نائبي الرئيس. فالفريق العامل لم ينفـذ 
بـإخلاص تعليمـات القــادة بــإصلاح الــس بطريقــة شــاملة. 
ولكي نتجنب أي سوء تفاهم هنا، اسمحوا لي بأن أؤكـد بـأن 
سـنغافورة تؤيـــد إصــلاح تكويــن مجلــس الأمــن. وإننــا نؤيــد 
ــــاز المعـــرب عنـــه بمنتـــهى  موقــف حركــة بلــدان عــدم الانحي
الوضوح. ومن الواضــــح أن الس لا يمكـن أن يكـون فعـالا 
ـــــة التكويـــن العــــــــالمي الراهــــــــن  إلا إذا كــان يعكــس بدقـــ
للقــــــوى لا التكوين السائد عـام ١٩٤٥. ولقـد شـهد العـالم 

تغييرا هائلا منذ١١ أيلول/سبتمبر. 
ليس بوسع الس أن يظل مجمدا. لكننــا إذا أردنـا أن 
– دائمـين ونصـف دائمـين أو مؤقتـين –  نضيف أعضاء جـددا 
ألا نحتـاج أولا إلى أن نفـهم مـــا ذا نريــد منــهم أن يعملــوا في 
القلعـة قبـل أن نختـارهم؟ إن هـذه النقطـة تتسـم بأهميـة خاصــة 
بالنسبة للدول الصغيرة، ومنها سنغافورة. ولقـد اكتشـفنا مـن 
ــــة الـــس منـــذ عـــام  خــلال إجــراء تحليــل إحصــائي لعضوي
ــــن منـــذ  ١٩٤٥، أن الــدول الصغــيرة عملــت في مجلــس الأم
إنشائه في المتوسط مــرة أو مرتـين أو لم تعمـل علـى الإطـلاق. 
وعلـى العكـس مـن ذلـك، فـإن الـدول الأكـبر قـد عملـت مـن 
خمس إلى ثماني مرات. ولذلك، فإنه بالنسـبة للـدول الصغـيرة، 
ـــازات  ينبغـي أن يكـون في صالحنـا بوضـوح أن نربـط بـين امتي
العضوية الدائمة أو شبه الدائمة بـالالتزام. فـإذا لم يكـن هنـاك 
أي التزامات متقابلة للـدول الصغـيرة، فكيـف يخـدم مصالحـها 

تأييد حق النقض الراهن أو الإضافي؟ 
ولذلـك، فـإن تغيـير تكويـن مجلـس الأمـن يعتـبر مجـــرد 
بعد وحيد من أبعاد إصلاح الس. وممـا يتسـم بـالقدر نفسـه 
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من الأهمية، أن علينا أن نمعـن النظـر في أسـاليب عمـل الـس 
وندقق فيها. ومما لاشك فيه، أن بعض المناقشـات الـتي جـرت 
بشأن اموعة الثانية من المسائل كـان لهـا أثـر مفيـد في جعـل 
الس أكثر انفتاحا بشكل طفيف، إلا أنه حتى نصلح الــس 
إصلاحـا شـاملا، علينـا أن نضيـف مجموعـة ثالثـة مـن المســـائل 

لتقييم الناتج. 
وتتمثل الصعوبة الرئيسية التي نواجهـها هنـا، في عـدم 
اتفــاق ســكان القريــة العالميــة علــى إطــار مفــــاهيمي بســـيط 
ومتماسـك لتقييـم نـاتج الـس. ويمكـن أن تشـــمل أي قائمــة 
ـــا أشــرنا في خطابنــا  جزئيـة عمليـات حفـظ السـلام الـتي، كم
ــــر مجلـــس الأمـــن إلى الجمعيـــة العامـــة، زادت في  بشــأن تقري
السـنتين المـــاضيتين وحدهمــا مــن ٠٠٠ ٩ جنــدي و ٠٠٠ ٢ 
شـرطي مـدني عـام ١٩٩٩، إلى ٠٠٠ ٣٥ جنــدي و ٠٠٠ ٨ 
شــرطي مــدني عــــام ٢٠٠١. كمـــا يمكـــن أن تشـــمل نظـــم 
الجزاءات، التي لها بدورها آليات رصـد فرعيـة وأفرقـة خـبراء. 
ويمكن أن تشمل لجنة مكافحة الإرهـاب المنشـأة حديثـا، الـتي 
تتمتـع بصلاحيـات هائلـــة وبعيــدة المــدى. ويمكــن أن تشــمل 
المحكمتـين الجنـائيتين الدوليتـــين، اللتــين تكلفــان بضــع مئــات 
الملايين من الدولارات سـنويا، وبعثـات مجلـس الأمـن الخاصـة 

الموفدة إلى مراكز القلاقل. 
والسـؤال هـو: علــى مــن تقــع مســؤولية تقييــم هــذا 
النـاتج الهـائل لكفالـة قيـام الـس بعملـه علـى نحـو جيـد؟ لقــد 
أخـبرني خبـير في الإدارة مؤخـــرا أن القــاعدة الأولى في الإدارة 
هي أنه مالا تستطيع قياسـه لـن تسـتطيع إدارتـه. فـإذا لم يكـن 
الفريق العامل هو الـذي سـيتولى قياسـه، فـهل نحـن بحاجـة إلى 
إنشاء فريق منفصل للقيام بذلك؟ وهل يتعين علـى الـس أن 
يتولى الاستعراض بنفسه أو أنه ينبغي للجمعية العامة أن تعهد 
– ربمـا الفريـق العـامل المفتــوح  بالقيـام بذلـك إلى هيئـة أخـرى 

باب العضوية؟ 

ولكي لا أظلم الـس اسمحـوا لي أن أضيـف أنـه مـن 
الواضـح تمامـا أنـه قـد أدى عمـلا رائعـا في السـنوات الأخــيرة. 
والواقع أن الس يستطيع أن يدعى باعتزاز أن لـه نصيبـا مـن 
جــائزة نوبــل للســلام الــتي منحــت مؤخــرا للأمــم المتحـــدة. 
فتيمــور الشــرقية، علــى ســبيل المثــال، مــن الممكــن فعـــلا أن  
ــاد  تصبـح قصـة نجـاح متألقـة لـو أفلحـت الأمـم المتحـدة في إيج
مخــرج بالاتفــاق علــى مواصلــــة التمويـــل مـــن الاشـــتراكات 
المقدرة – وبالصدفة فتعبير الاشتراكات المقـدرة مـهم للغايـة – 
على مدى العـامين القـادمين. وبـالمثل فشـعب كوسـوفو، الـتي 
تتكلـف عمليـات حفـظ السـلام في بـلاده ٤٠٠ مليــون دولار 
سنويا، وشعب سيراليون التي تتكلف عمليـات حفـظ السـلام 
في بـلاده ٥٥٠ مليـون دولار وربمـا شـعب جمهوريـة الكونغــو 
الديمقراطية التي تتكلف عمليات حفظ السلام في بلاده ٢٣٧ 
مليـون دولار أصبحـت كلـها في حـال أفضـــل نتيجــة لوجــود 
الأمم المتحدة المكثف في بلداا. والـس، شـأن أي مؤسسـة 
إنسانية يضطر أيضا إلى تقاسم نقاط الضعف، وهذا موثـق في 
التقــارير عــن روانــدا وصربرنايكــا الــتي لم تدرســها الجمعيـــة 

العامة لأسباب لم تشرح لنا على الإطلاق.  
غـير أن مـا لم يكشـف عنـه هـذا الخليـط العـــادي مــن 
النجـــاح والفشـــل هـــو وجـــود مشـــكلة هيكليـــة عتيقــــة في 
اســتجابات الــــس للتـــهديدات للســـلم والأمـــن الدوليـــين. 
فالس، كما نعلم، كثيرا ما يطلب منــه التفـاعل مـع حـالات 
الطوارئ – كما هو علـى وشـك أن يفعـل بطريقـة مكثفـة في 
ــــى حـــالات  أفغانســتان في المســتقبل القريــب. ففــي الــرد عل
الطوارئ كثيرا ما يقارن عمل الس بإدارة للإطفاء. فالمنتظر 
مــن معظــــم إدارات الإطفـــاء هـــو أن تســـتجيب لأي حالـــة 
طـوارئ تحـدث. ومشـــكلة الــس الهيكليــة العتيقــة هــي أنــه 
لا يســـتجيب كمـــــا تســــتجيب إدارات الإطفــــاء في مدينــــة 
نيويورك لحالات الطوارئ. فلا هــو كيـان ذو مبـادئ ولا هـو 
ـــه بالنســبة لمكــان أو كيفيــة رد الفعــل  كيـان إيثـاري. وقرارات
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ـــة لأعضــاء الــس وليــس احتياجــات  تكيفـها المصـالح الوطني
اتمع العالمي الذي تخدمه القرارات. 

ولأستشهد لتوضيح هذه النقطة بمثل عملي بسيط في 
الوقت الراهن. فمجلس الأمن سـيناقش غـدا الحالـة في تيمـور 
الشـرقية في مناقشـة علنيـة. ومـن المعقـول تمامـا أن قلـــة منــا في 
الـس، مـن ضمنـها سـنغافورة، هـي الـــتي طلبــت إلى الــس 
اعتمـاد توصيـات الأمـين العـام الـواردة في تقريـره عـــن تيمــور 
الشـرقية. وهـذا يخـدم مصـالح شـعب تيمـور الشـرقية ومصـــالح 
ـــل حــي –  اتمـع الـدولي في آن واحـد. وللأسـف – وهـذا مث
يفضـل بعـض أعضـاء الـــس وضــع مصالحــهم الوطنيــة قبــل 

مصالح اتمع الدولي.  
وهذا يثير تساؤلا واضحا: هل ينبغي أن يخـدم مجلـس 
الأمن المصالح الوطنية لبعض أعضائه أم مصالح اتمـع الـدولي 
الـتي يتفـانى الـس في خدمتـه؟ واضـح أن أي إصـلاح شـــامل 
ـــا  للمجلـس يجـب أن يتصـدى لهـذه الأسـئلة الأساسـية إن أردن

حل مشكلة الس الهيكلية العتيقة. 
من الصعب في كلمة قصيرة كـهذه أن نقـترح كيفيـة 
إصلاح مجلس الأمن إصلاحا شاملا. فالس مؤسسـة معقـدة 
بصورة هائلة. بل إنه يزداد تعقيدا يوما بعد يوم، ولقـد رأينـا، 
بالفعل في الشهور العشـرة الأولى مـن الخدمـة في الـس – أن 
ـــها  الـس يـزداد تعقيـدا. وللأسـف فـهو مؤسسـة لم يجـر تحليل
ـــم وشــامل، ولم تفهمــها الأوســاط الأكاديميــة  علـى نحـو ملائ
ولا الإعلامية. والواقع أنه يبقـى علينـا أن نجـد كتابـا جيـدا أو 
سلسلة مقالات جيدة توضح التعقيدات الأساسية في الـس. 

وأقولها بصراحة، إنه حتى الجمعية العامة لم تفعل ذلك.  
وهذا هو السبب في مقارنتنا مجلـس الأمـن بقلعـة مـن 
العصور الوسطى. إذ لم يتوصل أحد إلى رسم متاهاته السـرية 
ـــة تعليمــات قادتنــا  أو اكتشـافها. فـإذا كـان لنـا أن ننفـذ بجدي
للإصـلاح الشـامل للمجلـس فـإن علينـا أن نبـــدأ بــالتوصل إلى 

فـهم مشـترك لكيفيـة عمـل الـس الفعلـي. وهـذه مهمـة غـــير 
ـــا الإبقــاء علــى عمــل لفريــق العــامل  يسـيرة. فقـد يتعـين علين
المفتـوح بـاب العضويـة بغيـةس فـهم المؤسسـة الـــتي نســعى إلى 
إصلاحها. وما لم نتوصـل إلى فـهم جيـد لهـا فإننـا لـن نتمكـن 
مـــن تنفيـــذ تعليمـــات قادتنـــا الخاصـــة بـــالإصلاح الشـــــامل 
للمجلس. ولكن للوصول إلى هذا الفهم قـد يلزمنـا تغيـير لغـة 
نقاشنا في هذه المناقشات السنوية. فينبغي أولا أن نتوصـل إلى 
ـــة الأساســية للمجلــس  إطـار مشـترك متفـق عليـه لفـهم الطبيع
الـذي نسـعى إلى إصلاحـه. ومـن غــير هــذا الإطــار التحليلــي 
نكون كمن يزيل القشـور الخارجيـة دون الدخـول إلى جوهـر 

الس.  
وقــد يفيدنــا أخــيرا، أن نعيــد تــأكيد بعــض النقــــاط 
الأساسـية الـتي نـود إثارـا هنـا، وأولهـا – وهـــو مــا أرجــو أن 
نفعلـه في العـام القـادم – أننـا لا بـد أن نتقيـد بتعليمـات قادتنــا 
للإصلاح الشامل للمجلس. وثانيتها، أننا لكي نصلـح الـس 
ـــا  لا بـد أن يكـون لدينـا فـهم متفـق عليـه لمـا يفعلـه الـس وم
لا يفعله. وثالثتها، أننا لا يمكن أن نتجـاهل الواقـع السياسـي. 
فـلا بـد أن يتغـير تشـكيل الـس بمـرور الوقـت. ورابعتــها، أن 
علـى أعضـاء الجمعيـة العامـة أن يقـرروا الأكـــثر أهميــة لهــم في 
الس: هل يكون الس أكثر تمثيلا أو أن يكون أكثر فعاليـة 
ومساءلة؟ وما لم نتفــق علـى إجابـات علـى هـذه الأسـئلة فقـد 
ننتهي إلى ترك هذه المناقشة السـنوية ثمانيـة أعـوام أخـرى دون 
إحراز تقدم يذكر. فإذا كنا لا نريد أن يحـدث هـذا ينبغـي أن 

نبدأ من جديد ونسلك جا مختلفا وأكثر شمولا.  
السـيد أبـو الغيـط (مصـــر) (تكلــم بالعربيــة): للعــام 
ـــوالي تعــود الجمعيــة العامــة لبحــث موضــوع  التاسـع علـى الت
التمثيـل العـادل في مجلـس الأمـن وزيـادة عـدد أعضائـــه وبــاقي 
المسـائل الأخـرى المتعلقـة بـالس، وككـل عــام يحــرص وفــد 
مصر على المشاركة في النقاش العام حول الموضوع لما لـه مـن 
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أهميـة خاصـة تنبـع مـن ارتباطـه بجـهاز مـن أهـم أجـهزة الأمـــم 
المتحدة. 

ورغم ثمان سنوات مـن النقـاش المكثـف داخـل فريـق 
الجمعيــة العامــة المعــني بــالموضوع … لم يتمكــن الفريــق مـــن 
إحــراز التقــدم المنشــود في أعمالــه، وذلــك لأســباب عديـــدة 
يعرفـها الجميـــع. وهنــاك عــدة أفكــار أو مبــادرات مطروحــة 
بالنسبة لمستقبل عمل الفريـق وكيفيـة إحـراز بعـض التقـدم في 

هذا الصدد. 
ـــد مصــر  وأود هنـا الإشـارة إلى البيـان الـذي ألقـاه وف
خلال الدورة الأخيرة من أعمال الفريـق مؤكـدا علـى موقـف 
فريــق حركــة عــدم الانحيــاز مــن مســألة الإصــلاح الشــــامل 
والعقبات التي تعترض طريقها. كمـا أود التـأكيد مجـددا علـى 
الـتزام مصـر التـام بـالموقف الأفريقـي الـذي نـص عليـــه إعــلان 
هراري عام ١٩٩٧ ومطالبته بتخصيـص سـبعة مقـاعد للقـارة 
الأفريقيـة، الـتي تضـــم نحــو ثلــث أعضــاء المنظمــة، في الــس 
الموسـع، علـى أن يكـون مـن بينـها مقعـدان دائمـان مـع إقـــرار 

نظام للتناوب على شغلهما. 
كمـــا أود الإشـــارة إلى وجـــــود بعــــض التطــــورات 
الإيجابيــة في أســلوب عمــل الــس، وهــــي تطـــورات – وإن 
كانت محدودة – تستحق التشجيع والدعم لتحقيق المزيـد مـن 

انفتاح الس وشفافية عمله.  
أود التركيز بصفة خاصة على عـدة اعتبـارات، وهـي 

التالية. 
ـــد الاجتماعــات  أولا، التصـاعد المسـتمر في وتـيرة عق
والمشاورات غير الرسمية للمجلـس، حـتى أصبحـت – للأسـف 
– القـــاعدة لا الاســـتثناء، وهـــو مـــا لم يكـــن المقصـــود مــــن 
استحداث هذا النظام، بل كان القصد – في تصوري – توفـير 
قدر من المرونة في المراحـل الأوليـة للتبـاحث أو التشـاور يتيـح 
استكشـاف المواقـف بـدون الـتزام مبدئـي مـن جـانب أي مـــن 

الأطراف. ولم يكن المستهدف ممارسة جـل أعمـال الـس في 
إطار من السرية والكتمان وتحويل اجتماعاته الرسمية إلى مجـرد 
جلسات لاعتماد مـا اتخـذ وراء الأبـواب مـن قـرارات، بحيـث 
أضحــت الغالبيــة العظمــى مــن الأعضــاء عــاجزة عـــن إدراك 

حقائق الأوضاع والظروف المحيطة بقرارات الس. 
وثانيا، أن مسألة طبيعة حق النقض، وهل هـو امتيـاز 
أم مسـؤولية تظـل عقبـة رئيسـية أمـام إصـــلاح عمــل الــس. 
ــرؤى  فمـا زالـت الضوابـط غائبـة ومـا زال اسـتعماله محكومـا ب
وطنية ضيقة لا تتفق والهدف الذي رمى إليه الآباء المؤسسون 

للمنظمة من وراء استحداث نظام النقض.  
وثالثـا، ضـرورة الالـتزام بالمفـــهوم الشــامل للإصــلاح 
والبعد عن سياسة الخطــوات الصغـيرة في هـذا الاتجـاه أو ذاك، 
بل يتعين السعي إلى تحقيق توافـق عـام علـى ملامـح الإصـلاح 
يراعي مصالح جميع أعضاء المنظمة ويحظـى بـالقدر الـلازم مـن 
ـــه الجمعيــة العامــة في عــدة  الإجمـاع. وهـذا الأمـر أكـدت علي
ــــاني/نوفمـــبر  مناســبات، أهمــها عندمــا اتخــذت في تشــرين الث
١٩٩٨ القـرار ٣٠/٥٣ بشـأن الأغلبيـة المطلوبـة لاتخـــاذ قــرار 

حول إصلاح مجلس الأمن. 
ورابعـا، أهميـة اســـتمرار عمــل فريــق الجمعيــة العامــة 
المعـني بـالموضوع والتزامـــه بولايتــه وبأســلوب عملــه الحــالي، 
الذي يتسق وأسلوب عمل جميع أفرقة الجمعيـة العامـة العاملـة 
بغض النظر عما تبحثه من موضوعات، وخاصة بالنسبة لآليـة 
اتخاذ القرارات داخل الفريق. فمهما كـانت الملاحظـات علـى 
مـدى فعاليـة الفريـق، فإنـه يظـل المحفـل الوحيـد المتـاح لمناقشـــة 
هـــذا الموضـــوع الحيـــوي في إطـــار مفتـــوح للجميـــع يتســــم 

بالشفافية والوضوح. 
لقد سعدنا خلال شـهر حزيـران/يونيـه المـاضي برؤيـة 
مجلـس الأمـن يسـتجيب لدعـوة فريـق الجمعيـة العامـــة ويرســل 
وفدا من أعضائه الدائمين وغير الدائمـين للتحـاور مـع الفريـق 
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حــول ســبل إكســــاب عمـــل الـــس المزيـــد مـــن الشـــفافية 
والوضـوح في أعمالـه، وهـي بـادرة طيبـة نتمـنى اســتمرارها في 

الاجتماعات المقبلة للفريق. 
وأود الإشـارة بصفـة خاصـة إلى مـا أثـير خـلال ذلــك 
ـــس الأمــن المعنيــة  الاجتمـاع بالنسـبة لعمـل مجموعـة عمـل مجل
بالتوثيق. فمع تقديرنا لعمل هذه اموعـة، الـتي تعـد الذاكـرة 

المؤسسية للمجلس، فإنني أود تسجيل ما يلي. 
أولا، أن عمـل هـذه اموعـة مـا زال مقصـــورا علــى 
الشـق الرسمـي مـن عمـل الـس، دون التطـرق إلى المشــاورات 
والاجتماعـات غـير الرسميـة، الـتي أصبحـت – كمـــا أشــرت – 

القاعدة في عمل الس. 
وثانيـا، أن الصـورة مـــا زالــت غــير واضحــة بالنســبة 
لإمكانيـة اسـتفادة الـدول مـن غـير أعضـاء الـس مـن أعمــال 
اموعـة مـــن خــلال إتاحــة الفرصــة أمامــها للاطــلاع علــى 

ما توثقه من مستندات. 
كما أود الإشارة إلى نقطة تتصل أيضـا اتصـالا وثيقـا 
بنظام عمل الـس، وهـي الاتجـاه المتصـاعد لتكثيـف زيـارات 
ـــة في العــالم مــن خــلال مــهمات لتقصــي  الـس لمنـاطق معين
الحقائق، ومع اتفاقنا وما تسفر عنه تلـك الزيـارات مـن المزيـد 
من وضوح الرؤية بالنسبة للمجتمع إبـان اتخـاذ قراراتـه بشـأن 
قضية ما، فإننا نشـير هنـا إلى أهميـة أن تكـون ولايـة المهمـة أو 
الفريق أو البعثة الموفـدة واضحـة مسـبقا ويتـم التشـاور بشـأا 
سلفا مع الدولة أو الدول المعنية، وذلك لضمان احترام سيادة 

الدول الأعضاء التي كفلها وأكد عليها الميثاق. 
وما دمت في معرض الحديث عن التشاور مع الـدول 
الأعضاء، فلا بـد مـن الإشـارة إلى مسـألة التشـاور مـع الـدول 
ـــظ الســلام. فقــد شــهدت  المشـاركة بقـوات في عمليـات حف
تلك المسألة قدرا من التحسن في الفـترة الأخـيرة بـإجراء نـوع 
من التشاور في بعض الحالات، إلا أنـه لا يـزال دون المسـتوى 

المطلوب. ويصعب تصور إقدام الس على تمديد ولاية عمل 
قـوة مـن قـوات الأمـــم المتحــدة لحفــظ الســلام دون التشــاور 
الكافي والمسبق مـع كافـة الـدول المشـاركة بقـوات في العمليـة 
حول مدى استعدادها لتمديد فترة عمـل قواـا. هـذا نـاهيك 
عــن التشــاور مــع الدولــة المعنيــة بعمــل تلــك القــوات علـــى 

أراضيها. 
ولا تفوتـني الإشـــارة أيضــا إلى تقــارير مجلــس الأمــن 
المقدمــة إلى الجمعيــة العامــة ســنويا. فقــد ناقشــنا آخــر هـــذه 
التقارير قبل أسابيع قليلة، وكان وفدنا بين العديد مـن الوفـود 
الـتي استشـعرت الحاجـة إلى الاسـتماع إلى تقريـر أكـثر تحليـــلا 
فيما يتعلق بخلفيات القضايـا المعروضـة علـى الـس وظـروف 
ـــرارات، وذلــك بــدلا مــن الطــابع  وملابسـات مـا اتخـذ مـن ق
الســردي المســهب للتقريــــر، وهـــو أمـــر نـــأمل في رؤيتـــه في 

السنوات المقبلة. 
قصدت من خلال بياني التأكيد مجددا على عـدد مـن 
المبـادئ الـتي تحكـم موقـف مصـر مـــن مســألة إصــلاح مجلــس 
الأمن بمفهومها الشامل المتكامل. وبينما يدخل الفريق العـامل 
المعني بالموضوع عامه التاسع، فإننـا سـوف نواصـل مشـاركتنا 
النشـطة في أعمالـه. ونحـــن علــى ثقــة بقــدرة الفريــق – تحــت 
ـــق مــا نتطلــع إليــه جميعــا مــن  قيـادتكم الحكيمـة – علـى تحقي

إصلاح شامل وعادل. 
ــة):  السـيد فـان دن بـرغ (هولنـدا) (تكلـم بالانكليزي
القضية الرئيسية الـتي يجـب أن نعالجـها هـي الصلـة بـين مجلـس 
الأمـن وعمـوم أعضـاء الأمـم المتحـدة. وتحســـين التفــاعل بــين 
أعضـاء الأمـم المتحـدة ومجلـس الأمـن يمكـن أن يجــري الآن إذا 
كانت هناك إرادة سياسية. ومن الأفضل ألا ننتظر نتيجة لعبة 
الأرقام التي ظللنـا نلعبـها طيلـة سـنوات دون نجـاح. وإصـلاح 
– فيمــا يتعلــق بحجمــه وحــق  ـــدي  مجلـس الأمـن بـالمعنى التقلي
النقض ووضع الأعضاء الدائمـين – لـه أهميتـه ولكـن ثبـت أنـه 
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ممارسة طويلة الأمد. وفي هــذا البيـان، سـينصب التركـيز علـى 
النتائج التي يمكن تحقيقها في المستقبل القريب. وبياني هـو عـن 
إصـلاح ممارســات العمــل بــدلا مــن أن يكــون عــن إصــلاح 
الـس نفسـه. ولإحـراز نتـائج الآن، ينبغـي أن تكـون الحلــول 
عمليــة وضمــن أحكــام الميثــاق القائمــة. وينبغــــي أن يكـــون 
الهدف جعل عمل مجلس الأمن أكثر شفافية ومسـاءلة وشمـولا 

وتعاونا، وبالتالي أكثر فعالية. 
فلنغتنم الزخم الحالي إثـر أحـداث ١١ أيلـول/سـبتمبر 
المفجعة لكي ننظر في إمكـان إيجـاد تفـاعل أفضـل بـين الـس 
وعمـوم الأعضـاء. وسـواء تكلمنـا عـن قيـام تحالفـات بـين مــن 
هم على استعداد أو عن عمليات الأمم المتحدة العادية لحفـظ 
السلام، بما فيها عمليات بناء السلام بعد انتهاء الصراع، فإننا 
نتعـامل مـع دول أعضـــاء قــادرة علــى إتاحــة مواردهــا الماليــة 
والبشرية وغيرها ومستعدة لذلك. وباضطلاعها بذلـك، فإـا 
تتحمـل مسـؤولية تتسـاوى علـى الأقـل مـــع مســؤولية الــدول 
الأعضــاء الــتي يفــترض أن تتحمــل أكــبر عــبء مــن خـــلال 

وضعها المتميز في الس. 
وفي الواقـع، وفيمـا يتصـل بالتعـهد بتقـديم قـوات نجــد 
أن المساهمين الرئيسيين هم دول غير أعضاء في الـس. وهـذا 
حقيقي أيضا بشأن الدعم المــالي لعمليـات بنـاء السـلام. وهـذا 
الأمر يبين عدم التوازن الذي أصبح قائما بين الذين يتحملون 

المسؤولية والذين يشاركون بقدر أكبر في التنفيذ. 
ومـن بـاب الإنصـاف القـول إن مجلـس الأمـــن أدخــل 
– جديرة بالملاحظـة إلى حـد كبـير  بمرور الزمن تغييرات هامة 
من حيث الشـفافية ومشـاركة دول غـير أعضـاء في الـس في 
عملــه. ونديــن ــذا التقــدم إلى حــد كبــير إلى فريــق العمـــل 
المفتوح باب العضوية، الذي تمكن، عـبر السـنين، بـالرغم مـن 
إخفاقـه في التوصـل إلى اتفـاق بشـأن تشـكيل وحجـم الــس، 
مـن إدخـال تحسـينات كثـــيرة في إجــراءات الــس. ولذلــك، 

ينبغي ألا نقلل من رغبة الـس ذاتـه في التغيـير. ولقـد تفـاعل 
الفريـق العـامل والـس، إلى حـد مـا، في هـذا الصـدد بصــورة 
فعالـة. والعلاقـة بـين البلـدان المسـاهمة بقـوات والـــس، علــى 

سبيل المثال، استفادت استفادة واضحة من هذا التطور. 
بيد أن السؤال هو التـالي: هـل نشـعر بالارتيـاح فعـلا 
إزاء الحالة الراهنة؟ هل يستجيب الس بفعالية لقضايا الأمـن 
المعقـدة والمتعـددة الأوجـه الـتي تقتضـي اسـتجابة ذات عنـــاصر 
متعددة؟ تعتقد هولندا أنه لا يزال هناك مجـال لتحسـين فعاليـة 
ـــارات  مجلـس الأمـن. وممـا يثـير الانتبـاه أن الميثـاق يتيـح لنـا خي
كافيــة للقيــام بذلــك. فلقــد وضــع الآبــاء المؤسســون للأمــم 
المتحـدة هيكـلا مـا زال صلبـا بقـدر كـــاف حــتى الآن لخدمــة 
قضية السلام بفعالية في الوقت الحاضر وفي المسـتقبل، إذا كنـا 

نحن على استعداد لاستخدام إمكاناته على النحو الأوفى. 
وفي هذه المرحلة، يتعين علينا أن نميز بصورة واضحـة 
ـــن والــدول الأعضــاء، مــن  بـين التفـاعل فيمـا بـين مجلـس الأم
جهة، والتعاون والتنسيق فيمـا بـين الهيئـات الحكوميـة الدوليـة 

الرئيسية في الأمم المتحدة، من جهة أخرى. 
مـاذا يمكـن عملـه لدعـم قيـام تفـاعل مفيـد فيمـــا بــين 
مجلــس الأمــن وأعضــاء المنظمــة؟ وخــلال الســــنوات القليلـــة 
الماضية، قُـدم عدد من المقترحــات تحقيقـا لهـذه الغايـة. وبعـض 
هذه المقترحات العملية تم بالفعل تنفيذه والبعض الآخـر ينظـر 
إليه بعين العطف وما زال قيد الدراسـة حـتى الآن. ويبـدو أنـه 
ـــس والأعضــاء  بالمسـتطاع زيـادة تعزيـز التفـاعل فيمـا بـين ال
وذلك بــالجمع بـين تحليـل عمليـات اتخـاذ القـرارات في الـس 
وبين الاقتراحات والمقترحــات، بغيـة التعـرف علـى مـن منـها، 
عنـد التنفيـذ، سيسـهم مســـاهمة عمليــة في التفــاعل فيمــا بــين 
ـــذا التحليــل أن يبــين  الـس والـدول الأعضـاء. ومـن شـأن ه
أيضا ما إذا كانت هناك في خريطة التفاعل مواطن فراغ تمهد 

السبيل أمام تحسين التفاعل. 
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إن مصداقية مجلس الأمن، وفيما يتصــل ـذه المسـألة، 
فعاليته، تتحققان على أفضل وجـه إذا اعتبرت قراراتــه شـرعية 
وتمثيليــة. ولذلــك الســبب أصبحــت قضيــة التمثيــــل جوهـــر 
ــــس. وانطـــوت مســـألة  المناقشــة بشــأن تكويــن وحجــم ال
التمثيل، حتى الآن، على ضرورة تمثيل المناطق على نحو أفضــل 
في الس من خلال عضويـة فـرادى الـدول مـن تلـك المنـاطق 
في الـس. بيـد أن المناقشـة، في هـذا الســـياق، بشــأن توســيع 
الس تبدو كأا بلغت طريقـا مسـدودا. وربمـا ينبغـي لنـا أن 
نكـون رأيـا أكـثر تقدمـا بشـأن التمثيـل الإقليمـي، وبـــدلا مــن 
النظـر إليـه مـن حيـث العضويـة في الـس فحسـب، ينبغــي أن 
ـــن شــأن  نركـز أيضـا علـى اتبـاع ـج يسـتند إلى القضايـا. وم
ذلك أن ينطوي علـى إيجـاد آليـات ابتكاريـة لكفالـة مشـاركة 
الأطراف الفاعلة الإقليمية وجميع الأطـراف الأخـرى المسـاهمة 
بصفــة خاصــة في نشــاط الأمــم المتحــدة، في العمليــات الـــتي 
تـؤدي إلى اتخـاذ قـرارات بشـــأن عمليــات الســلام في المنطقــة 

المعنية. 
وثمة مثال ينطبق على ذلك هو قضية البلدان المسـاهمة 
بقـوات، الـتي تقـف أمـام منعطـف حـرج في الوقـــت الحــاضر. 
فقـرار مجلـس الأمـــن ١٣٥٣ (٢٠٠١) يعــد يقينــا خطــوة إلى 
الأمام لإبقاء الخيار متاحا من أجل إنشاء آلية بعيدة المدى إلى 
حد أكبر لمشـاركة البلـدان المسـاهمة بقـوات في عمـل الـس. 
ولقد ذكرت بالفعل الدور المحتمل لدول غير أعضاء في مجلس 
ــــذه. ونتوقـــع أن تـــؤدي  الأمــن في عمليــة إعــداد قــرار وتنفي
المداولات الجارية حاليا في فريق العمل التابع لس الأمـن إلى 

طرح مقترحات محددة تحقيقا لهذه الغاية. 
وتتطلب المشاركة الفعالـة مـن قــبل دول غـير أعضـاء 
في مجلس الأمن أن تعمل الدول الأعضـاء علـى تنظيـم أنفسـها 
بغية تيسير التفــاعل مـع مجلـس الأمـن. ويتعـين علينـا أن نيســر 
ــالا  الأمـور كـي يتسـنى لـس الأمـن أن يديرهـا. ولنضـرب مث
علـى ذلـك، مـرة أخــرى، بــالدول المســاهمة بقــوات. وكيمــا 

يتسـنى لآليـة تتعلـق ببعثـة محـــددة أن تكــون فعالــة مــن حيــث 
التشـغيل، يمكـن أن تقتصـــر العضويــة مــن حيــث المبــدأ علــى 
ـــــر  الأعضـــاء في مجلـــس الأمـــن وعلـــى الأعضـــاء الذيـــن تؤث
مســاهمام تأثــيرا قويــا في تشــغيل البعثــة. بيــد أن اعتبـــارات 
ـــق كــهذا.  التمثيـل يمكـن أن تشـكل أيضـا أساسـا لتكويـن فري
ويمكـن لهـذه الآليـات أن تقيـم اتصـــال بمــا يســمى مجموعــات 
ـــس المــهتمين، وجميــع  الأصدقـاء، الـتي تتـألف مـن أعضـاء ال

البلدان المساهمة بقوات ودول مهتمة أخرى. 
وأود أن أختتـم كلامـي بـإبداء بضـع ملاحظـات عـــن 
التعـاون والتنسـيق بـين الهيئـات الحكوميـة الدوليـة الرئيســـية في 
الأمم المتحدة – وهذه قضية يتعين فصلها بوضوح عـن قضيـة 
التفـاعل الـتي ناقشتــها للتــو. ففـي مجـال بنـاء الســـلام، أصبــح 
الخط الفاصل بـين حفـظ السـلام وبنـاء السـلام مموهـا بصـورة 
متزايدة، الأمر الذي يؤدي إلى إنشاء عمليـات بـدون خطـوط 
فاصلـة بينـها بيـد أن هـذه الحقيقـة لا تنعكـس في الطريقـة الــتي 
تتعاون فيها الهيئات الحكومية الدوليـة الرئيسـية أي – الجمعيـة 
العامــة، والــس الاقتصــادي والاجتمــاعي ومجلــــس الأمـــن. 
فلنواجـه هذه القضية: مجلـس الأمـن يدخـل مجـال بنـاء السـلام 
ببسـاطة عـن طريـق الخطـأ. ولا يوجـد هيكـــل حكومــي دولي 
ملائم للإمساك بزمام الأمور لمتابعة أنشطة حفظ السـلام الـتي 

يضطلع ا الس. 
وفي هذا السياق، قد يستمع المـرء إلى انتقـادات تتـهم 
مجلــس الأمــن بتخطـــي اختصــاص الجمعيــة العامــــة والـــس 
الاقتصادي والاجتماعي. فـهذا الأمـر يشـكل، بطبيعـة الحـال، 
مصدرا إضافيا لعدم الرضا عن التفاعل مع مجلـس الأمـن. بيـد 
أن هذا لا يمثل موقفا عادلا إلى حـد كبـير، لأنـه يتعـين علينـا، 
نحن الأعضاء بصفة عامة، أن نحسـن ونعدل الهيكل الحكومـي 
الدولي الحالي ـدف تحديـد تقسـيم واضـح للعمـل بـين مجلـس 
الأمـن والهيئـات الحكوميـــة الدوليــة الأخــرى. وهنــا أيضــا في 
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الحقيقـة، نشـعر بالدهشـة إزاء اـال الواسـع الـذي يتيحـــه لنــا 
الميثاق في هذا الصدد. 

ـــاون مــع أكاديميــة  ولقـد نظمـت هولنـدا مؤخـرا بالتع
السلام الدولية، حلقة دراسية عن قضية التعاون والتنسيق بـين 
الهيئات الرئيسية في الأمم المتحـدة. وعقـدت الحلقـة الدراسـية 
في ١٩ و ٢٠ من هذا الشـهر في تاريتـاون، وحضرهـا ممثلـون 
دائمـون في مجلـس الأمـن، والـــس الاقتصــادي والاجتمــاعي 
ـــن هذيــن الجــهازين. واتســمت  وبلـدان غـير أعضـاء في أي م
النتائج التي توصلت إليها الحلقة الدراسية بشأن الحالـة الراهنـة 
للتنســيق الحكومــي الــدولي في مجــال بنــاء الســلام، بــــالجرأة، 

وكانت الحلول التي اقترحت عملية وواقعية. 
وسيقدم وفدي قريبا موجزا عن هذه الحلقة الدراسية 
ونتائجها إلى الدول الأعضاء عن طريق رسـائل توجــه إليــكم 
ـــس  السـيد الرئيـس، وإلى رئيـس مجلـس الأمـن وإلى رئيـس ال
الاقتصـــادي والاجتمـــاعي. ويبـــدو لــــي أن نتيجـــــة الحلقــــة 
الدراسـية يمكـن أن تكـــون إســهاما لحفــز التفكــير في مناقشــة 
تقريـر الـس الاقتصـادي والاجتمـاعي الـتي سـوف نجريــها في 

هذه الجمعية في وقت لاحق من هذه السنة. 
السيد كننغهام (الولايات المتحدة الأمريكية) (تكلـم 
بالانكليزيــة): تلــتزم الولايــات المتحــدة بالجــهود الراميــــة إلى 
تعزيز مجلس الأمن. وتوسيع العضويـة في مجلـس الأمـن وسـيلة 
لتحقيق تلك الغاية، وليس الغاية بحد ذاا. ومن شأن إصلاح 
الس، بمنح مقعدين دائمين لليابان وألمانيا، وبتوسيع عضويـة 
المقاعد التي تمـلأ بصـورة دوريـة، أن يمكِّــن الـس علـى نحـو 
أفضــل مــن ممارســة مســؤوليته الأساســية عــن صــون الســـلم 

والأمن الدوليين بموجب الميثاق. 
وكمــا نعلــم جميعــاً فــإن مــداولات الفريــــق العـــامل 
المفتوح باب العضوية مشرفة علـى عامـها الثـامن. وهـذا يـدل 
علـى تعقيـد المسـائل الـتي مـا زالـت تنتظـر الحـل، وهـي تحقيــق 

التوازن في التمثيل بين البلدان المتقدمة النمو والبلـدان الناميـة، 
وتحقيق التمثيل المناسب والمنصـف فيمـا بـين المنـاطق، وكفالـة 
ألا تشترى الزيادة في عدد أعضاء الس على حساب فقـدان 
فعاليته، ونقصد ا قدرته على التصرف الفوري الحاسم. بيـد 
ـــد  أن الفريـق العـامل المفتـوح بـاب العضويـة هـو المكـان الوحي
الذي يمكن فيه بنجاح حل المسائل المعلقـة المسـتعصية. ونريـد 
له أن ينجح في بناء أوسع نطاق ممكن مـن توافـق الآراء. وقـد 
حـان الوقـت لتجـاوز الخطـب السـنوية والجـدل حـول الظــلال 
اللفظية والقيام بدلاً من ذلك بتحليل جدي لمختلـف النمـاذج 
الخاصـة بتوسـيع عضويـة الـس، لكـــي نجــد النمــوذج الــذي 

يعطينا مجلس أمن معززا يتسم بمزيد من القوة والفعالية. 
ـــس أمــن كــهذا بتــأييد حقيقــي  ويجـب أن يحظـى مجل
ـــي  واسـع النطـاق. ولكـي نتوصـل إليـه، لا نسـتطيع، بـل وينبغ
ألا نحاول الفصل بين مسألتي الحجم النهائي للمجلس الموسـع 
وبين تشكيل هذا الس. فلــن يضمـن ذلـك سـوى مزيـد مـن 
التأخـير. وليـس مــن قبيــل المفاجــأة أننــا ســنواصل معارضتنــا 
للجـهود الراميـة إلى الحـــد مــن حــق النقــض أو إلغائــه، فــهي 
مبـادرات ليـس مـن ورائـها سـوى إخمـاد التقـدم المحـــرز بشــأن 
ـــام الــذي ينتظرنــا. ولا يــزال حــق النقــض يشــكل  العمـل اله
عنصـراً أساسـياً في قـدرة الـس علـى صـــون الســلام والأمــن 

الدوليين. 
ونلاحظ أثناء مناقشتنا لهيكل الس في المستقبل، أن 
هيكـل الـس الحـالي قـادر بالتـــأكيد علــى مواجهــة التحــدي 
المتمثل في دفع السلم والأمن الدوليين قدمـاً إلى الأمـام. فلديـه 
القدرة على التصرف الفوري والفعال، ولا مثـال أفضـل علـى 
ذلـك مـن اتخـاذ الـــس بســرعة لقــرار مجلــس الأمــن ١٣٦٨ 
(٢٠٠١)، الــذي عــبر عــــن إدانـــة الأمـــم المتحـــدة القاطعـــة 
ـــــاعة مــــن وقــــوع هجمــــات  للإرهـــاب في غضـــون ٢٦ س
ـــرار  ١١ أيلــول/ســبتمبر، والقــرار ١٣٧٣ (٢٠٠١)، وهــو ق

تاريخي غير إلى الأبد ملامح الحرب على الإرهاب. 
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وستعمل الولايات المتحدة مـن خـلال الفريـق العـامل 
المفتوح باب العضوية، وفي جميــع المناقشـات، لتكفـل أن يظـل 
مجلـس الأمـن دعامـة السـلم والأمـن الدوليـين. وسـننضم أيضــاً 
إلى الآخرين في العمل على زيادة شفافية الس وتمثيله لعموم 
الأعضـاء. وذلـك عمـل هـام أيضـاً، ونحـن ملـتزمون بـه التزامــاً 
كـاملاً. ونرجـو أن نتمكـن مـن إحـراز تقـدم حقيقـي بالنســـبة 

لجميع هذه المسائل في الدورة القادمة. 
السيد شارما (الهند) (تكلم بالانكليزية): نجتمع مـرة 
أخرى لنتناقش في البديهيات. فهناك اتفاق عام علـى ضـرورة 
إصلاح مجلس الأمن وزيادة عدد أعضائه من أجل جعله أكــثر 
تمثيلاً لعموم الأعضاء، ولتمكينه من الاضطلاع بمسـؤولياته في 
إطـار ميثـاق الأمـم المتحـدة علـى نحـو أكـثر فعاليـة وبمزيـد مــن 
المصداقية والمشروعية. بيد أن التفاصيل هي بيت الـداء. ذلـك 
أن المداولات التي دارت على مدى السنوات الثمـاني الأخـيرة 
في نطــاق الجمعيــة العامــة وفي فريقــها العــامل المفتــوح بـــاب 
العضوية للنظر في جميع جوانب مسألة الزيادة في عدد أعضـاء 
مجلـس الأمـن والقيـام علـى نحـو فعـال بمعالجـة الأمـور الأخــرى 
المتصلـة بـإصلاح الـس قـد عجـــزت عــن التوصــل إلى إبــرام 

صفقة شاملة مقبولة من الجميع. 
ونـرى مـن البـوادر المشـــجعة التــأييد الواســع النطــاق 
ـــة  الــذي تولّــد عــن هــذا الموضــوع خــلال مؤتمــر قمــة الألفي
والمناقشـة العامـة ومـا تـلا ذلـك مـــن نظــر في إطــار البنــد ذي 
الصلة من جدول الأعمال خــلال الـدورة الخامسـة والخمسـين 
للجمعيـة العامـة. فقـد وجـهنا رؤســـاء دولنــا وحكوماتنــا، في 
إعـلان الألفيـة، إلى تكثيـف الجـهود المبذولـة لتحقيـــق إصــلاح 
شـامل لـس الأمـن. ويجـب في متابعـة مؤتمـر قمـــة الألفيــة أن 
نضطلـع بالمسـؤولية الهائلـة الملقـاة علـى عاتقنـا في هـذا الصـــدد 
ونعالج هذه المسألة الحيوية بكل ما هي جديرة به مـن الالـتزام 

والجدية. 

وقــد وحــدت حــوادث ١١ أيلــول/ســبتمبر الأليمـــة 
الـرأي العـام العـالمي بشـــكل ظــاهر في تصميــم مشــترك علــى 
المكافحـة الشـاملة لخطـــر الإرهــاب الشــرير بجميــع مظــاهره. 
واضطلـع مجلـس الأمـن مـن خـــلال القــرار ١٣٧٣ (٢٠٠١)، 
بالمهمـة الطموحـة الجديـــرة بالثنــاء المتمثلــة في اســتئصال هــذا 
البـلاء المـــهلك مــن جــذوره. وبــدأت لجنتــه المعنيــة بمكافحــة 
الإرهـاب في التصـدي لهـذه المسـألة علـى نحـو جـــدي وفعــال. 
ونثـني علـى الـس لتصرفـه المتسـم بالســـرعة. وبوصفنــا بلــداً 
كـان طيلـة سـنوات كثـيرة ضحيـة لهـذا الاعتـداء الخطـير علـــى 
المثل العليا للحرية والديمقراطية والتعددية التي نعتز ـا، نرجـو 
للمجلـس كـل النجـاح في هـذه المســـؤولية الهامــة إزاء اتمــع 

العالمي. ولا نملك أن نفشل في هذا المسعى الحاسم. 
ولا يمكـن المبالغـة في تـأكيد أهميـة الـدور الـذي يؤديــه 
مجلــس الأمــن في مكافحــــة التـــهديدات الموجهـــة إلى الســـلم 
والأمن الدوليين. فمن شأن الس، إذا كان غير تمثيلـي وغـير 
ـــة الراهنــة، أن يجــد  مواكـب للزمـن ولا يعكـس الوقـائع العالمي
صعوبـة بالغـة، علـى الرغـم مـن نوايـاه الطيبـة، في معالجـة هــذا 
التحدي الخطير للسلم والأمن الدوليين على نحو فعال ومتســم 
بالمصداقيـة. عـلاوة علـى ذلـك، مـن الواضـح أن محـور تركـــيز 
أعمـال الـس هـو بدرجـة ســـاحقة، كمــا كــان في المــاضي، 
ـــة، وســينحصر الشــعور بــأثر إجــراءات الــس  البلـدان النامي
بأكملـه في العـالم النـامي تقريبـاً. وهـذا لا يعـــني ســوى تعزيــز 
حتمية زيادة عدد أعضاء الـس في كلتـا الفئتـين حـتى يصبـح 
أكـثر تمثيـلاً لعمـوم العضويـة، ولا سـيما الغالبيـة العظمـــى مــن 
البلدان النامية. ونود أن نؤكد مـن جديـد أن الطريـق الوحيـد 
الـذي ينبغـي السـير فيـه هـو إعـــداد صفقــة شــاملة تجمــع بــين 
توسـيع نطـاق عضويـة الـس، وإجـراء تحسـينات في أســـاليب 
عملـه، وإصـلاح عمليـة صنـع القـرار فيـه. وهـذا مـن شــأنه أن 
يعد مجلس الأمن لمواجهة التحديــات الخطـيرة الـتي يتعـرض لهـا 

اتمع الدولي في القرن الحادي والعشرين. 
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ولقد أتيحت لنـا الفرصـة في المـاضي لنجمـل في عـدة 
مناسبات موقف الهند من إعادة هيكلة مجلس الأمـن. بيـد أننـا 
ــة.  نـود أن نحـذّر مـن إغـراء اللجـوء إلى حلـول تدريجيـة وجزئي
ذلـك أننـا إذا كنـا بعـد محاولـة لمـدة تزيـــد عــن ثمــاني ســنوات 
ـــس الأمــن في الفئــة غــير  سـنتفق علـى زيـادة عـدد أعضـاء مجل
الدائمــة وحدهــا، أو إذا كنــا ســنجري تغيــيرات مظهريـــة في 
أسـاليب عملـه، فإننـا لـن نضـر بأنفسـنا فحسـب بـل بالمنظمـــة 
بأسرها. وسنتجنب بذلك المسائل الرئيسية بدلاً من التصـدي 

لها، ومن ثم سنطيل أمد نظام دولي يتسم بعدم الإنصاف. 
وينبغي أن نتجنب الخيار الأبسط في ظـاهره والمتمثـل 
في الاقتصار على تعزيز الاتفـاق بشـأن المسـائل الـتي قـد ينشـأ 
توافــق عريــض في الــرأي بشــأا. فمســــائل اموعـــة الأولى 
والثانية على نفـس القـدر مـن الأهميـة ويلـزم النظـر فيـها معـاً. 
وقد رأت حركة بلــدان عـدم الانحيـاز دائمـاً أن توسـيع نطـاق 
مجلس الأمن وإصلاحـه ينبغـي أن يشـكلا جـزءاً لا يتجـزأ مـن 
صفقة مشتركة. فــأي محـاولات لتعزيـز أحدهمـا علـى حسـاب 
الآخر لن يناقض موقف الحركة فحسب بـل سـيتعارض أيضـاً 
مع ولاية الجمعية العامة بالنظر في جميع جوانب هـذه المسـألة. 
وقـد قـدم عـدد كبـير مـن الوفـود، بمـا فيـها وفدنـا، مقترحــات 
تتصل بأساليب عمل الس خلال مناقشة تقريـر الـس الـتي 
عقـدت في وقـت سـابق مـن هـذا الشـهر. ولـن نـود أن نكـــرر 
هـــذه المقترحـــات هنـــا. ونتوقـــع أن ينظـــر فيـــها وأن تنفــــذ 

التحسينات المطلوبة. 
وفي أثناء مناقشة مسألة إصلاح مجلس الأمن لا يملـك 
ــــس تكليفاتـــه  المــرء ســوى التعليــق علــى كيفيــة إصــدار ال
بعمليات حفظ السلام، فهي دليـل ظـاهر بدرجـة كبـيرة علـى 
المحــاولات الــتي تبذلهــا هــذه المنظمــة لصــون الســلم والأمــــن 

الدوليين. 

ومــن دواعــــي الأســـف الشـــديد أن أحـــد العيـــوب 
الأساسية في عمليات الأمم المتحدة لحفـظ السـلام هـو غيـاب 
الشراكة الحقيقية بين مجلس الأمـن والبلـدان المسـاهمة بقـوات. 
وهذا العيب يزداد وضوحا في حقيقة أن قلة قليلة مـن أعضـاء 
الس تعد من البلدان الرئيسـية المسـاهمة بقـوات. والعمليـات 
المعقــدة والخطــرة كتلــك الـــتي تنفـــذ في جمهوريـــة الكونغـــو 
الديمقراطية وسيراليون وتلك المرتقبـة لبورونـدي، لا يمكـن أن 
تنجح في غياب التعـاون مـع البلـدان المسـاهمة بقـوات. وكـان 
حريـا أن تكـون الحـوادث المؤســفة الــتي وقعــت في ســيراليون 
السـنة الماضيـة حـافزا للمجلـس علـى اتخـاذ التدابـير الملائمــة في 

هذا الصدد. 
وبينمـــا نســـلم بـــأن قـــراري مجلـــس الأمــــن ١٣٢٧ 
(٢٠٠٠) و ١٣٥٣ (٢٠٠١) يلتمســــــان معالجــــــــة هـــــــذه 
المشـــكلة، فـــلا نعتقـــد أن هـــذا يكفـــي. وقـــد تقـــدم فريـــق 
الإبراهيمـي بتوصيـة محـددة في هـذا الصـدد، وردت في الفقــرة 
٦١ مـن تقريـره. وتصـرف عـدد مـن البلـدان المسـاهمة بقــوات 
بناء علــى هـذه التوصيـة بـالذات، وقـدم اقتراحـات إلى الـس 
ونحن ممتنون لسنغافورة لأا بعثت الحياة في الحاجة إلى تعزيـز 
ـــدان المســاهمة بقــوات، ووضعتــها في مقدمــة  التعـاون مـع البل

جدول أعمال الس. 
ونود أيضا أن نثني على السفير كورتيـس وارد، ممثـل 
جامايكـا، للجـهود الدؤوبـة الـذي يضطلـع ـا بصفتـه رئيســـا 
ـــس الأمــن والمعــني بعمليــات حفــظ  للفريـق العـامل التـابع ل
السـلام لتركـيز عمـل الفريـق العـامل علـى المقترحـات المقدمــة 
من البلدان المسـاهمة بقـوات. وينبغـي ألاّ يحـاول أحـد الحفـاظ 
علـى الوضـع الراهـن متعلـلا بحجـــة تبــدو وجيهــة في ظاهرهــا 
وهـي أن الآليـــات القائمــة حاليــا تكفــي. وأولئــك المكلفــون 
ـــأمل، أن  بمسـؤولية صـون السـلام والأمـن، ينبغـي لهـم، كمـا ن
يسـاهموا بقـوات لحفـظ السـلام، وأن يكفلـوا في الوقـــت ذاتــه 
ثقافة تقوم على التشاور مع البلدان المساهمة بقـوات، وتكـون 
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عادلـة وتسـهم بشـكل جـاد في عمليـة صنـع القـرار الـتي تؤثـــر 
تأثـيرا مباشــرا علــى قواــا الــتي تخــدم الأمــم المتحــدة. فــهذا 
انحراف يجب معالجته على نحو جدي وهادف، وإلا فإن خيبة 
أمـل البلـدان المسـاهمة بقـوات لـن تـترك للمجلـس شـيئا ســوى 
إجراء مناقشات مواضيعية تكون في معظمها غير ذات معنى. 
ونود أن نكرر التأكيد على اقتناعنا بأن أيـة زيـادة في 
ـــدلا  العضويـة الدائمـة ينبغـي أن تسترشـد بمعايـير موضوعيـة، ب
من المعايير غير الموضوعية أو الانتقائية أو التعسفية، وأن يعـين 
جميع الأعضاء الدائمين الجدد من قبل الجمعية العامة الـتي هـي 
المحفـل الوحيـد الـذي بإمكانـه أن يختـارهم. وفي هـذا الصـــدد، 
ــــة قيـــود علـــى دور الجمعيـــة العامـــة أو  ينبغــي ألا تفــرض أي

سلطتها. 
ونود أن نثني علـى السـيد هـاري هولكـيري، الرئيـس 
السابق للجمعية العامـة، لمسـاهمته الشـخصية في محاولـة تركـيز 
ـــق العــامل المفتــوح بــاب العضويــة، علــى  المناقشـات في الفري
إصلاح مجلس الأمـن. والملاحظـات المهمـة جـدا الـتي أدلى ـا 
بشأن هذه القضيــة لـدى اختتامـه للـدورة الخامسـة والخمسـين 
للجمعية العامة، يمكن أن نسترشـد في مداولاتنـا التاليـة. كمـا 
أن مبادرته بمكاتبة وزراء خارجية الدول الأعضـاء بشـأن هـذا 
الموضـوع المـهم جديـرة بالثنـاء. وسـيكون مـن المفيـد جـــدا أن 
تصـدر الـردود الـواردة مـن الـدول الأعضـاء في ملخـــص وافٍ 
قبـل أن يبـدأ الفريـق العـامل المفتـوح بـــاب العضويــة عملــه في 

العام المقبل. 
ولقـد قـال رئيـس الـــوزراء أتــال بيــهاري فاجبــابي في 

مؤتمر قمة الألفية: 
�إن الهند، لكوا أكـبر ديمقراطيـة في العـالم، 
ولأـا تملـك إمكانـات هائلـة وقـوة اقتصاديـة تتعـــاظم 
بشكل سريع، لها حق طبيعـي في المطالبـة بمقعـد دائـم 

في مجلس الأمن التابع للأمم المتحدة�. 

ـــب  إن الهنــد تســاهم بصفــة مســتمرة في جميــع جوان
عمل المنظمة. ونعتقـد أنـه، اسـتنادا إلى أيـة أسـس موضوعيـة، 
ينبغـي اعتبـار الهنـد مؤهلـة لشـغل مقعـد دائـــم في مجلــس أمــن 

موسع، كلما يطرح هذا القرار على العضوية. 
ومن الضرورة الحتمية أن تتواصـل المناقشـات المتعلقـة 
ـــس هنــاك أي  بـإصلاح الـس بطريقـة مسـتدامة وهادفـة. ولي
سـبب للتشـاؤم حـــتى ولــو كــان الاتفــاق في مجــالات حيويــة 
ـــوام مــن المناقشــات  مـا زال بعيـد المنـال، وحـتى بعـد ثمانيـة أع
المطولــة. ونتطلــع إلى اســتمرار مناقشــاتنا في الفريــــق العـــامل 

المفتوح باب العضوية في العام المقبل. 
السيد بيتريتش (ســلوفينيا) (تكلـم بالانكليزيـة): أود 
أن أبدأ كلامي، سيدي، بالإعراب عن تقدير سلوفينيا للعمـل 
الـذي أنجـزه ســـلفكم، الســيد هــاري هولكــيري، والســفيران 
إنغولفسـون، ممثـل أيسـلندا، ودي سـارام، ممثـل سـري لانكــا، 
نائبــا رئيــس الفريــق العــامل المفتــوح بــاب العضويــــة المعـــني 
بإصلاح مجلس الأمن. إن التقدم الـذي أحـرزه الفريـق العـامل 
ـــد نتيجــة جــهودهم الدؤوبــة  رغـم تواضعـه كـان إلى حـد بعي
للنــهوض بعمليــة الإصــــلاح. وأود أيضـــا أن أشـــكر الســـيد 
ـــالتقرير الشــامل والتفصيلــي الــذي  هولكـيري علـى تزويدنـا ب
أعده الفريق العامل. وإننا، بالطبع، لواثقون، سـيدي الرئيـس، 
بأن هذا العمل سيتواصل بنفس الطريقة أثناء الدورة السادسة 
والخمسين للجمعية العامة في ظل قيادتكم الناشـطة والسـاهرة 
على مصالح الآخرين. واسمحوا لي أيضا أن أؤكد أن سلوفينيا 
تعلن تأييدها التام للبيان الذي أدلى بـه الممثـل الدائـم لبلجيكـا 

باسم مجموعة العشرة. 
منــذ نشــأة منظمتنــا وإنشــاء مجلــس الأمـــن بوصفـــه 
إحدى هيئاا الرئيسية، مر العالم بتغيرات جذرية؛ وأصبحـت 
ـــن  هياكلـه السياسـية والاقتصاديـة والاجتماعيـة مختلفـة تمامـا ع
تلك التي كـانت موجـودة وقـت ميـلاد الأمـم المتحـدة. ونحـن 
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جميعا على وعي ذه التغيرات، بل وأستطيع القول إننا جميعـا 
نتفق على وجود حاجة عاجلة إلى تكييف منظمتنـا – ومجلـس 

– مع مجتمع دولي يتسم بطابع العولمة.  الأمن بصفة خاصة 
وحكومــة بــلادي تؤمــن إيمانــا راســخا بضـــرورة أن 
يكون تشكيل مجلس الأمن معبرا عن الواقع الجديد في اتمـع 
ــــة،  الـــدولي. فـــالتوزيع الجديـــد للقـــوة السياســـية والاقتصادي
والحقيقة البسيطة وايدة في الوقت نفسه، وهي أن أكـثر مـن 
١٠٠ دولة جديدة، من بينها بلدي – سـلوفينيا – ظـهرت إلى 
حيز الوجود في غضون الأعوام الخمسين الماضيـة ينبغـي أيضـا 
أن يتجسدا في تكوين مجلس الأمن. ذلــك أن التشـكيل الحـالي 
لس الأمن لا يتماشى مـع واقـع اتمـع الـدولي. ولا غرابـة، 
إذن، في أن تثــار باســتمرار مشــاكل تتعلــــق بســـلطة الـــس 

وشرعيته وفعاليته. 
ومنـذ عـام ١٩٩٣، عندمـا بدأنـا، بتوقعـات عظيمـــة، 
ـــة بــإصلاح مجلــس الأمــن، قدمــت اقتراحــات  المناقشـة المتعلق
محـددة عديـدة بشـأن زيـادة عـدد أعضـاء الـــس، ســواء مــن 
حيـث عضويتـه الدائمـة أو مـن حيـث العضويـة غــير الدائمــة. 
وقـد بينـت مناقشـات المـاضي، بمــا فيــها المناقشــة العامــة الــتي 
جــرت في الــدورة الخامســة والخمســين للجمعيــة العامـــة، أن 
عددا كبيرا من الدول، مـن بينـها سـلوفينيا، يؤيـد زيـادة عـدد 
ـــــهذا، في رأي  الأعضـــاء في فئـــتي عضويـــة مجلـــس الأمـــن. ف
سلوفينيا، هو السبيل الممكن الوحيد لتحقيـق مـا نحـن في أشـد 
الحاجة إليه أي: إنشاء مجلس أمن له طابع تمثيلي كامل. ونحــن 
ـــات الســريعة�، ونعتقــد أنــه  بـالطبع لا نؤيـد حلـول �الوصف
يلـزم، قبـل إجـراء أيـة زيـادة في عـدد الأعضـاء، القيـام بعمليـــة 
حسابية متأنية لضمان التمثيل الجغرافي الكافي والمنصـف لكـل 
اموعات الإقليمية بما فيها مجموعة دول أوروبا الشــرقية الـتي 
تضـاعفت عضويتـــها في الأمــم المتحــدة أكــثر مــن مرتــين في 

السنوات الأخيرة. 

وعلى كلٍ، فبعد ثمانية أعـوام مـن المـداولات الموسـعة 
وإن كانت متكررة أيضا، ينبغي لنا أن نحاول الخـروج ببعـض 
النتـائج. ففيمـا يتعلـق بـإصلاح مجلـس الأمـن، علينـا أن نســعى 
إلى استشفاف االات التي نتفــق عليـها فعـلا، واـالات الـتي 
اقتربنـا فيـها مـن التوصـل إلى توافـق عـام في الآراء، واـــالات 

التي لا يزال فيها توافق الآراء بعيد المنال في الوقت الحالي. 
ــة.  إن إصـلاح مجلـس الأمـن ليـس حدثـا بـل هـو عملي
ونـــدرك أن هـــذه العمليـــة ستســـتغرق بعـــض الوقــــت، وأن 
المشــاكل المرتبطــة ــا معقــدة وحساســة وكامنــة في جـــذور 

منظمتنا. 
ومع ذلك فإننا نـرى أنـه آن الأوان لكـي نركـز علـى 
الإنجــازات الإيجابيــة الــتي أســفرت عنــها مناقشــتنا الســــابقة. 
وعلينــا أن نحــــاول التركـــيز بشـــكل خـــاص علـــى جوانـــب 
ــــك علـــى التوصـــل إلى توافـــق في الآراء  الإصــلاح الــتي نوش
بشـأا. ولقـد أحـرز تقـدم في المناقشـة الـتي جـــرت في الفريــق 
ـــدم المحــرز يشــكل أساســا متينــا  العـامل، وأعتقـد أن هـذا التق
للمضي قدما. ويرى وفد بلادي أننا وصلنا إلى مرحلـة ينبغـي 
لنـا فيـها أن نعيـد النظـر كليـة في أسـاليب عملنـا المقبلـة، نظــرا 
لأن الاسـتمرار في تكـرار آرائنـا مـرات عديـدة لـن يقربنـا مـــن 
تحقيق هدفنا المشـترك الـذي يتوخـى جعـل مجلـس الأمـن ممثـلا 

حقيقيا وفعالا. 
ومـن الطبيعـي أن إصـلاح مجلـس الأمـن لا يعـني مجــرد 
توسـيع عضويتـه. فأغلبيـــة الــدول الأعضــاء تــرى أن المســائل 
المتعلقـة بأسـاليب العمـل، وشـفافية العمـــل، واتخــاذ القــرارات 
بمـا في ذلـك اســـتخدام حــق النقــض (الفيتــو) تكتســي نفــس 

الأهمية. 
ونلاحـظ بارتيـاح أنـه قـد أدخلـت تحســـينات عديــدة 
علـى أســـاليب عمــل الــس. وقــد شــجع علــى اتخــاذ هــذه 
التحسـينات إلى حـد كبـير المناقشـــات الــتي جــرت في الفريــق 
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العـامل، وكذلـك رد الفعـل الإيجـابي جـدا مـن جـانب الـــس 
نفسـه علـى الانتقـادات الـتي كـان قـد تم التعبـــير عنــها، الأمــر 
الـذي يثبـت مـرة أخـرى أهميـة مواصلـة المناقشـــات في الفريــق 

العامل وفي جهات أخرى. 
إن مجلـس الأمـن لم يعـد يجتمـع في معظـــم الأحيــان – 
كقــاعدة عامــة – وراء أبــواب مغلقــة. فالجلســات المفتوحــــة 
يتعاظم عددها، رغـم أن ممارسـة عقـد مناقشـات مفتوحـة قـد 
تحتاج إلى المزيد من الدقـة، نظـرا لأن بعـض المناقشـات بـدأت 
تشــبه المناقشــات الــتي تجــرى في الجمعيــــة العامـــة. ومؤخـــرا 
شهدت الجلسات التي تعقد مع البلدان المساهمة بقوات بعـض 
التغيـيرات الإيجابيـة الـتي تمكـن تلـك البلـدان مـــن المشــاركة في 

عمل مجلس الأمن. 
ونرحب أيضا بزيادة استخدام بعثات مجلس الأمن في 
منــــاطق التوتــــر، ونــــرى أنــــه ينبغــــي أن تســــتخدم هــــــذه 
البعثات بشكل خـاص كـأداة للدبلوماسـية الوقائيـة. ونـود أن 
نشجع المزيد من الابتكـارات في عمـل مجلـس الأمـن الـتي مـن 
شأا أن تحسن التعاون بين الس وبقية عمـوم أعضـاء الأمـم 

المتحدة. 
ــــن وفي  كمــا ازدادت الشــفافية في عمــل مجلــس الأم
عمل رئيسه زيادة كبـيرة، وإن كـان ذلـك بدرجـات متفاوتـة 
نتيجة للاختلافات في النهج الـتي يتبعـها شـتى الرؤسـاء. ونحـن 
نشجع وجود سياسـة موحـدة قـدر الإمكـان للشـفافية لصـالح 

مجموع أعضاء الأمم المتحدة. 
وثمة جانب من الجوانب الأكـثر أهميـة والأكـثر مثـارا 
للجــدل في عمــل مجلــس الأمــــن ليـــس حـــق النقـــض الـــذي 
لا نعارضــه في حــــد ذاتـــه، بـــل اســـتخدام هـــذا الحـــق. وفي 
المناقشـات الســـابقة، بمــا في ذلــك المــداولات الــتي جــرت في 
ـــق بحــق  الفريـق العـامل، طرحـت مقترحـات شـتى. وفيمـا يتعل
النقض، نرى أننا ما زلنا بعيدين عن التوصل إلى أي توافق في 

الآراء. وبالتالي لا بد مـن مواصلـة المناقشـة والحـوار الحقيقـي. 
وترى سلوفينيا أنه ينبغي أن يتمتع جميـع أعضـاء مجلـس الأمـن 
– القدامى والجدد – بنفس المركز في عملية اتخاذ القرارات في 

الس. 
ومـع ذلـك، فإننـا نـرى أيضـــا أنــه يمكــن إيجــاد ســبل 
تستند إلى العديد من المقترحات القائمة أو الآخذة في التلاقـي 
تؤدي إلى الحد من استخدام حق النقض  بحيث يمكـن إرضـاء 
أغلبية أعضاء المنظمة. وقد قال وفد بلادي في المداولات الـتي 
ـــه  – وأكـرر هنـا مـا قيـل آنـذاك – إن جـرت في الفريـق العـامل 
يجـب أن يدعـى الأعضـاء الدائمـون في مجلـس الأمـن إلى بيـــان 
أسباب استخدامهم لحق النقض في كل حالة علــى حـدة. وفي 
ـــدة لزيــادة شــفافية عمــل  رأينـا أن ذلـك سيشـكل وسـيلة مفي
الـس ويقربـه أكـثر فـأكثر مـن مطلـب عمـوم أعضـاء الأمـــم 

المتحدة. 
إن حـق النقـــض هــو حــق محــدد، أســنده الميثــاق إلى 
بعـض الـدول الأعضـاء لتمكينـــها مــن الاضطــلاع بمســؤولية، 
ـــاز  خاصـة عـن السـلم والأمـن الدوليـين. وهـو لا يمثـل أي امتي
لهـذه الـدول، ولكنـه اعـــتراف بمســؤوليتها الخاصــة. ويتحمــل 
الأعضـاء الدائمـون هـذه المسـؤولية الخاصـة ليـس فقـط لصــالح 
كـل منـهم فحسـب وإنمـا أيضـا لصـالح اتمـع الـدولي قاطبــة. 
وعلـى ذلـك، مـن المفـترض أن تصـدر قـــرارات مجلــس الأمــن 
بالنيابة عن مجموع أعضاء الأمم المتحدة، بـل واتمـع العـالمي 
بأسره. وبالتالي، ليس كثيرا جـدا أن نتوقـع مـن الـدول دائمـة 
العضويـة أن تسـتخدم هـذا الحـق الفريـد وبـالغ الأثـر أي حـــق 

النقض، بطريقة شفافة. 
السيد كيتيخون (جمهورية لاو الديمقراطيـة الشـعبية) 
(تكلم بالفرنسية): من دواعي الأسف أنـه بعـد انقضـاء ثمانيـة 
أعـوام مـن المناقشـات، فإننـا لم نتمكـن بعـــد مــن التوصــل إلى 
توافـــق في الآراء حـــول قضيـــة إصـــلاح مجلـــس الأمــــن ذات 
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ـــه  الحساســية الكبــيرة. ورغــم كــل الإحبــاط الــذي شــعرنا ب
لأسباب يمكن فهمها، فإنه ينبغي لنا أن نواصل بـذل قصـارى 
جهدنا للتوصل إلى حل لهـذه القضيـة الهامـة. والحمـاس الـذي 
ولّده مؤتمر قمة الألفية في العام المـاضي يجـب أن يسـتمر، وأن 
تتخـذ كـل الخطـوات الممكنـــة لإحــراز تقــدم في هــذه المهمــة 

المشتركة. 
ومنذ أن أنشئ الفريـق العـامل مفتـوح بـاب العضويـة 
المعـني بـإصلاح مجلـس الأمـــن في عــام ١٩٩٣، مــا فتــئ هــذا 
الفريق يبحث عددا من الجوانب المتعلقة بعمليـة إعـادة هيكلـة 
هذا الجهاز الرئيسي من أجـهزة منظومـة الأمـم المتحـدة. وقـد 
طرحـت مقترحـات عديـــدة تتعلــق بتوســيع عضويــة الــس، 
وتحسـين أسـاليب عملـه وعمليـة اتخـــاذ القــرارات فيــه ــدف 
جعل الس جهازا أكثر شفافية وديمقراطية وتمتعا بثقة الدول 

الأعضاء كافة. 
وموقفنـا مـن هـذه القضيـة معـروف للجميـع، وكثــيرا 
ـــة العامــة وكذلــك في الفريــق  مـا كـرر تـأكيده هنـا في الجمعي
ــوزراء  العـامل مفتـوح بـاب العضويـة. كمـا أن نـائب رئيـس ال
ــــة في بـــلادي الســـيد سومســـافات  ووزيــر الشــؤون الخارجي
لنغسافاد كرر تأكيد هذا الموقـف في بيانـه الـذي ألقـاه خـلال 
مؤتمر قمة الألفية الذي عقد في شهر أيلـول/سـبتمبر مـن العـام 
المــاضي. ونحــن نؤيــد زيــادة عــدد الأعضــاء الدائمــين وغـــير 

الدائمين في الس. 
وفيمـا يتعلـــق بالأعضــاء الدائمــين الجــدد، نــرى أنــه 
نتيجة لواقع عالمنـا اليـوم، ينبغـي أن يـأتي عضـوان مـن البلـدان 
الصناعية وثلاثة أعضاء من البلدان الناميـة. وفي رأينـا أن هـذه 
الصيغة، وإن كانت لم تحظ بعد بتـأييد عـالمي، فإـا يمكـن أن 
تشــكل الأســــاس الـــذي تقـــوم عليـــه المناقشـــة في عملنـــا في 

السنوات القادمة. 

وبالنسبة للزيادة في عدد الأعضاء غير الدائمين، فإننـا 
نـرى أن الفكـرة الداعيـــة لأن يكــون هنــاك عضــو يمثــل كــل 
منطقة من منـاطق آسـيا، وأفريقيـا، وأمريكـا اللاتينيـة ومنطقـة 
البحـر الكـــاريبي، وأوروبــا الشــرقية في مجلــس الأمــن الموســع 
الجديـد والأكـثر تمثيـلا، هـي فكـــرة معقولــة. وهــذه الصيغــة، 
شأا شأن صيغ عديـدة أخـرى، تسـتحق المزيـد مـن الدراسـة 

المتأنية. 
وأســوة بالأعضــاء الآخريــن في حركــة بلــدان عــــدم 
الانحياز، نحن نؤيد في عملية إصلاح الس زيادة الشـفافية في 
أساليب عمل مجلس الأمن. وإننا نرى أن الشفافية – لا سـيما 
– من شأا أن تمكننا من الفهم  في عملية صنع القرار بالس 
المنطقـي لقراراتـه، الأمـر الـذي سيسـاعد الـس علـى كســب 

ثقة جميع الدول الأعضاء.  
وإن حق النقص من المسـائل الرئيسـية الـتي نواجهـها.   
وهو في صميم مسألة إصلاح الس، والواضح أنـه مـن أكـثر 
ــــادة  النقــاط إثــارة للجــدل في جــهودنا العامــة الراميــة إلى إع
تشكيل هذه الهيئة. فكما نعلـم جميعـا، تـرى الغالبيـة السـاحقة 
من الدول الأعضاء أن حق النقص قد عفـا عليـه الزمـن، وأنـه 
تميـيزي وغـير ديمقراطـي. ونـرى أن الوقـت قـد حــان للتســليم 
بالحاجـة إلى تقييـد هـذا الامتيـاز تدريجيـا، وذلـك بقصـــره أولا 
على المسائل الواقعة في إطار الفصل السابع من الميثاق وإلغائـه 
تمامـا في ايـة المطـاف. وبـالطبع لـن يكـون هـذا أمـــرا ســهلا، 
بـالنظر إلى اختـــلاف المواقــف بشــأن هــذا الموضــوع، ولكــن 
ينبغــي أن نتحلــى بالشــجاعة لمواصلــة مناقشــة هــذه المســــألة 

الأساسية بغية إيجاد حل مقبول للجميع.  
لقد تغير عالمنـا. ويجـب علـى الأمـم المتحـدة، ومجلـس   
الأمن بوجه خاص، التكيـف مـع الحالـة الجديـدة. ولـذا فإننـا، 
كسائر العديد من الوفود الأخرى، نولي أهمية كبيرة لإصـلاح 
ــــها صـــون الســـلم والأمـــن  هــذه الهيئــة الرئيســية المعــهود إلي
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الدوليين. ولكن، نظرا لتعقيـد هـذه المسـألة، ينبغـي أن نتحلـى 
ـــوة  بالصـبر، وأن نواصـل المناقشـة وأن نحـاول الاسـتفادة مـن ق
الدفع التي أحدثها مؤتمر قمة الألفية. وإننا نعتقد أنه ينبغـي لنـا 
ـــن تحقيــق هدفنــا النــهائي المتمثــل في جعــل  أن نتمكـن معـا م
الــس هيئــة شــفافة وديمقراطيــة ذات شــرعية معـــززة وذات 

مصداقية على وجه الخصوص.  
السـير جـيرمي غرينسـتوك (المملكـة المتحـدة) (تكلــم   
بالانكليزيـــة): اسمحـــوا لي أن أســـــتهل بشــــكركم، ســــيدي 
ـــى عقــد مناقشــة بشــأن هــذا البنــد مــن جــدول  الرئيـس، عل
الأعمال. واسمحوا لي أن أشيد بالإسهام الـذي قدمـه سـلفكم 
الســيد هــاري هولكــيري، بوصفــه رئيســا للجمعيــة العامـــة، 
ونائبـــاه في رئاســـة فريقـــي العمـــــل، الســــفيران دي ســــارام 
وانغلوفسون. ونحن نتطلع الآن إلى العمل معكم ومع نـائبيكم 

خلال السنة المقبلة.  
إن المملكة المتحدة لا تنفك ملتزمة بدعوة قادة العـالم   
في إعـلان الألفيـة إلى تحقيـق إصـــلاح شــامل لــس الأمــن في 
ـــس الأمــن،  جميـع جوانبـه. ونحـن بوصفنـا عضـوا دائمـا في مجل
ندرك أنه لا يزال أمرا أساسيا جعـل مجلـس الأمـن أكـثر تمثيـلا 
للعـالم الحديـــث، وبالتــالي أفضــل تجــهيزا لمعالجــة العديــد مــن 

التحديات المألوفة والجديدة في جدول أعماله.  
وتعرب المملكة المتحدة عن أسفها لعدم إحـراز تقـدم   
يذكـر هـذه السـنة في زيـادة عضويـة الـس، علـى الرغـم مــن 
ــى  جـهود الرئيـس هولكـيري. بيـد أننـا نـرى دليـلا واضحـا عل
بروز توافق في الآراء بشأن بعض المسائل – على سبيل المثال، 
أنه يجب أن تشمل زيادة العضوية البلدان النامية. وأصبـح مـن 
الواضح أيضا أن الأغلبية ترغب في أن ترى زيادة العضوية في 

كلتا الفئتين الدائمة وغير الدائمة.  
وإننـا نرحـب بالجـــهود الــتي بذلهــا الســيد هولكــيري   
ومكتبـه في إعـداد أوراق اجتمـاع لتركـيز المناقشـــة في الفريــق 

العامل المفتوح باب العضوية. وبالطبع، علـى رغـم أن الفريـق 
العـامل يعمـل علـى أسـاس أنـه لا شـيء متفـق عليـه حــتى يتــم 
الاتفـاق علـى كـل شـيء، فـــإن ــج المملكــة المتحــدة خــلال 
الـدورة الخامسـة والخمسـين للجمعيـة العامـــة كــان يرمــي إلى 
محاولـة تضييـق جوانـب الخـلاف. وهـــذا لا يــزال هــو جنــا. 
ونأمل في أن يمكن هذا النهج الفريق العامل من التركيز على 
الجوانب التي يمكن فيها التوصل إلى اتفاق والمضي تدريجيا إلى 
أصعـب المسـائل، مـع المحافظـة علـى الهـدف النـهائي المتمثـل في 

تحقيق صفقة الاصلاح الشاملة.  
ويسعدنا أن مزيدا من التقدم قـد أحـرز خـلال السـنة   
ـــس. وقــد أســهمت  الماضيـة بشـأن تحسـين أسـاليب عمـل ال
المملكــة المتحــدة ورئاســات مجلــس الأمــن الأخــرى في هـــذه 
العمليــــة. وتم المضــــي قدمــــا في عــــدد مــــن الابتكــــــارات. 
وربما لا يزال التـوازن بـين الجلسـات العامـة والمشـاورات غـير 
الرسمية غير قائم على الوجه الصحيح تمامـا، ولكننـا سـعينا إلى 
عقد أكبر عدد ممكن من جلسات الـس في شـكل جلسـات 
عامة. وقمنا أيضا بتقديم إحاطات إعلاميـة شـخصية مـن قبـل 
الرئاسة إلى الدول غير الأعضاء بعـد المشـاورات غـير الرسميـة. 
ودعونـا الـدول غـير الأعضـاء إلى التكلـم في الـس في معظـــم 
المناقشات. وسعينا أيضا إلى تحسين المشاورات مع الدول غـير 
الأعضاء، وخاصة عن طريق الإحاطات الإعلامية مـع البلـدان 
المسـاهمة بقـوات. وحاولنـا عقـد اجتمـاع مـع أعضـــاء الــس 
الاقتصــادي والاجتمــاعي خــلال الرئاســة في نيســــان/أبريـــل 
ـــاج فيــها بوضــوح إلى تعزيــز  لمناقشـة جوانـب العمـل الـتي يحت
التنسـيق بـين الحكومـات، مثـل بنـاء السـلام. وبصفـــتي رئيســا 
للجنة مكافحــة الإرهـاب الجديـدة، عقـدت بـالفعل عـددا مـن 
الإحاطات الإعلامية لأبلغ العضوية على نطاق أوسـع بـالعمل 
ـــا القــوي  الجـاري في اللجنـة. وـذه الوسـائل، سيسـتمر دعمن

للتنسيق والشفافية.  
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لقـد أصبـح الآن اطـلاع الـــدول غــير الأعضــاء علــى   
عمل الس أكثر سهولة بصورة كبيرة، بـدون أي تقليـل مـن 
قدرته على اتخاذ اجراءات فعالة. وآمل أن يواصل الس هذا 
الاتجاه الحميد صوب الانفتـاح، وأن يكـون مسـتعدا لتجريـب 
مزيد من الابتكارات عندمـا يلـزم ذلـك. إزاء ذلـك، سـيكون 
من الخير أن نرى العضوية علـى نطـاق أوسـع تسـتخدم زيـادة 
الفرص لمخاطبة الـس كـي ينـاقش المواضيـع علـى نحـو أكـثر 
تلقائية وتفاعلا. وستواصل المملكة المتحدة تشجيع التطور في 

هذا الصدد.  
والمملكة المتحدة ملتزمة بـإحراز تقـدم حقيقـي بشـأن   
إصــلاح مجلــس الأمــن خــلال الــدورة السادســة والخمســــين 
للجمعيـة العامـة. وإننـا نقـف مسـتعدين لمســـاعدتكم، ســيدي 

الرئيس، ونائبيكم، بدعمنا الكامل.  
الســيد أنجابــا (ناميبيــا) (تكلــــم بالانكليزيـــة): قبـــل   
أسبوعين ناقشت الجمعية العامة تقريـر مجلـس الأمـن. وشـارك 
عدد كبير من الدول الأعضـاء في تلـك المناقشـة الـتي، في رأي 
وفدي، مهدت للبنـد المعـروض علينـا اليـوم. وإنـني أقـول هـذا 
ـــر مجلــس الأمــن، الــتي  لأن النقـائص والعيـوب الباديـة في تقري
جرى إظهارها تمامـا، تتصـل بلـب البنـد الطويـل العـهد الـذي 
ننظـر فيـه الآن. ولـن أعلـق اليـوم بـالتفصيل علـى القضايـا الــتي 
تحيط بالبند قيد النقاش، لأننا فعلنا ذلك مدة أطول مـن سـت 
سـنوات في الفريـق العـامل المفتـوح بـــاب العضويــة المخصــص 
ــــدة.  التــابع للجمعيــة العامــة وكذلــك في محــافل أخــرى عدي
وسوف أبدي بدلا من ذلـك ملاحظـات موجـزة عـن الحاجـة 
الملحـة لاسـتجماع الشـــجاعة والإرادة السياســيتين مــن أجــل 
وضـع ايـة مبكــرة وناجحــة لأعمــال الفريــق العــامل بشــأن 
إصلاح مجلس الأمن ليتم تحقيـق الزيـادة في كلتـا فئـتي عضويـة 
مجلـس الأمـن، عمـلا بمبـدأ التمثيـل الجغـرافي العـادل والمســـاواة 

السيادية للدول، بغية تعزيز مصداقيته وفعاليته. 

إننــا نعيــش في عــالم معقــد يتطــــور فيـــه دور الأمـــم 
المتحدة وتكتسب فيه هيئاا أبعادا أكبر. وإدراكــا لحقيقـة أنـه 
مـن الضـروري إصـلاح الأمـــم المتحــدة وتحديثــها، شــرعنا في 
عمليـة لإعـادة النظـر في الافتراضـات التشـغيلية لهيئـــات الأمــم 
المتحــدة. وفعلنــا ذلــك بشــــكل نـــاجح بالنســـبة إلى الـــس 
الاقتصـادي والاجتمـــاعي، ومــا زلنــا في حقيقــة الأمــر نفعــل 
ذلـك. وبشـكل ممـــاثل، نواصــل اتخــاذ تدابــير جماعيــة لتعزيــز 
الجمعيــة العامــة. لمــاذا إذن لا يمكننــا أن نفعــل الشــــيء ذاتـــه 

بالنسبة إلى مجلس الأمن؟  
إن إصلاح مجلس الأمـن يمثـل أحـد العنـاصر الهامـة في 
جـــهود تعزيـــز الأمـــم المتحـــدة وإعـــادة تنشـــيطها وإرســـــاء 
الديمقراطيــة فيــــها. ولذلـــك فـــإن الشـــجاعة السياســـية الـــتي 
أظـهرناها لتعزيـز الجمعيـة العامـة ولاسـتعراض أعمـــال الــس 
الاقتصادي والاجتماعي ومجالاتـه ذات الصلـة وإعـادة تنشـيط 
أعماله ينبغي أن تفتح الطريق أمـام الإـاء النـاجح للعمـل ذي 

الأهمية المساوية الخاص بإصلاح مجلس الأمن . 
ـــامل  ولقــد لاحــظ وفــدي توصيــة تقريــر الفريــق الع
 .A/55/47 ــــا وردت في الوثيقـــة المفتــوح بــاب العضويــة،كم
وبشــكل ممــاثل، يعــرب وفــدي عــن شــكره للســــيد هـــاري 
هولكيري، رئيس الدورة الخامسة والخمسـين للجمعيـة العامـة 
ونــائبي رئيــس الفريــق العــامل، الممثلــين الدائمــــين لأيســـلندا 

وسري لانكا، على إدارما لأعمال الفريق العامل. 
ولقد عقد زعماء العالم العـزم في إعـلان الألفيـة علـى 
تكثيف الجهود لتحقيق إصلاح شامل لس الأمـن مـن جميـع 
جوانبـه وإرسـاء الديمقراطيـة فيـه. وفي هـذا الصـدد، يســتهدف 
تصنيف القضايا في مجموعات تيسير عمل الفريـق العـامل. إنـه 
لا يتضمـن الحكـم القيمـي، كمـا يفـهم ضمنـا بشـكل صــائب 
مــن قــرار الفريــق العــامل بــالنظر في قضايــا اموعــــة الأولى 
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واموعة الثانية على أسس متسـاوية. وتتفـق ناميبيـا مـع هـذا 
الرأي . 

يجـب أن نـدرك أن التـأجيل اللاـــائي لزيــادة أعضــاء 
مجلس الأمن ولإرساء الديمقراطية فيه سـيكون بمثابـة التقويـض 
التدريجـي للجمعيـة العامـة وهيئـات أخـــرى في الأمــم المتحــدة 
والانتقاص من أهميتها. وسيكون هذا ضـارا بالتشـغيل الفعـال 
للأمم المتحدة وهو بالتأكيد ليس في مصلحة أغلبية أعضائها. 
ولقـد شـــددت أثنــاء النظــر في تقريــر مجلــس الأمــن، 
ضمـن أمـور أخـرى، علـــى الفجــوة بــين اتخــاذ مجلــس الأمــن 
للقرارات وتنفيذها وإنفاذها. وهذه هـي إحـدى القضايـا الـتي 

يجب أن تعالجها الدول الأعضاء. 
وعلـى سـبيل المثـال، أغلـب المســـائل المطروحــة علــى 
مجلـس الأمـن مسـائل معنيـة بأفريقيـا. وأغلـــب القــرارات الــتي 
اتخذها مجلس الأمن حتى الآن هي أيضا بشأن أفريقيـا. إلا أنـه 
عنـد جمـع إجمـــالي عــدد القــرارات الــتي تم تنفيذهــا وإنفاذهــا 
بالكـامل سـتكون أفريقيـا في مؤخـــرة القائمــة. وبعــد الإقــرار 
بذلك، يمكن أن تكون هناك أسباب عديدة لحالة الأمـور غـير 
ــــاز النـــادر  المــبررة هــذه. لكــن ناميبيــا، بعــد أن نــالت الامتي
للعضويـة في مجلـس الأمـن، تسـتطيع أن تعلـن بثقـة أن الســـبب 
الرئيسي هو التكويـن الهيكلـي غـير المتـوازن وغـير الديمقراطـي 
وغير التمثيلي لس الأمـن. ولذلـك، فمـن الأهميـة البالغـة لنـا 

أن يتم إصلاح مجلس الأمن وإرساء الديمقراطية فيه. 
ومن ثم، نحن نؤيد قرار منظمة الوحدة الأفريقيـة بـأن 
أفريقيا تستحق مقعدين دائمـين وخمسـة مقـاعد غـير دائمـة في 
مجلس الأمن. ويثبت قرار أفريقيا بأن يكون المقعدان الدائمـان 
ـــة  لأفريقيــا علــى أســاس تنــاوبي مــرة أخــرى الــروح الجماعي

والتمثيلية والديمقراطية التي تتابع ا أفريقيا هذه القضية.  
وموقفنـا بشـأن حـــق النقــض معــروف تمامــا. ولكــن 
ـــض، بوصفــه أداة  دعـوني أؤكـد مـن جديـد علـى أن حـق النق

تصويت، لم يخدمنا علــى نحـو طيـب. ومـع ذلـك، فـإن وجهـة 
نظر ناميبيا هي أن مجلس الأمن الذي تتم زيـادة عـدد أعضائـه 
ــــات  ينبغــي أن يكــون بــه أعضــاء دائمــون لهــم مزايــا وواجب
متسـاوية. ولا يمكـن تـرك السـلم والأمـن الدوليـــين إلى حســن 

نوايا البعض. 
ومــن ثم، يجــب إرســاء الديمقراطيــة في الــس بغيــــة 
ضمـان خضوعـه للمسـاءلة أمـام جميـع أعضـاء الأمـــم المتحــدة 
الذين يقوم بالنيابة عنهم بتنفيذ المهمـة الرئيسـية، مهمـة صـون 

السلم والأمن الدوليين. 
السيد مانالو (الفلبين) (تكلـم بالانكليزيـة): بوصـف 
الفلبـين عضـــوا مؤسســا للأمــم المتحــدة فــإن لديــها مصلحــة 
كـبرى في إصـلاح مجلـس الأمـن. لذلـك فنحـن ملـتزمون تمامــا 
ـــع الأطــراف للقضايــا العالقــة  بإيجـاد حـل وسـط مقبـول لجمي
المطروحـة أمـام الفريـق العـامل المفتـوح بـــاب العضويــة بشــأن 
ـــادة عــدد أعضــاء الــس  إصـلاح مجلـس الأمـن، ولاسـيما زي
الدائمين وغير الدائمين. ونبقى ملتزمين على نحو مماثل بتعزيـز 
التقـدم المحـرز بـــالفعل في التدابــير المحــددة لإصــلاح إجــراءات 
الـس وعمليـة اتخـاذ القـرار فيـه ـدف جعلـها أكــثر شــفافية 

وأكثر انفتاحا أمام مشاركة من هم ليسوا بأعضاء. 
ومـا زالـت الفلبـين تؤمـن أيضـــا بــأن أي قــرار ــائي 
حـول إصـلاح مجلـس الأمـن ينبغـي أن يكـون في شـكل اتفــاق 
شـامل يتضمـن زيـادة أعضـــاء مجلــس الأمــن في كلتــا الفئتــين 
ومجموعــة شــاملة ومتماســكة مــن التدابــير الموصــى ــا الـــتي 
يرسـيها مجلـس الأمـن بالشـكل الملائـم بغيـة إصـلاح إجــراءات 
الـس مـن أجـل توفـــير الشــفافية والمشــاركة الأكــبر للــدول 
الأعضـاء في عمليـة اتخـاذه للقـرار. والعنصـر الآخـر الممكــن في 
هـذا الاتفـاق الشـامل هـو قصـر اسـتخدام حـــق النقــض علــى 
القضايـا المتعلقـة بصـون السـلم والأمـن الدوليـــين. وغــني عــن 
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القـول إن الدعـم العـام مـن أعضـاء الأمـم المتحـدة لأي اتفـــاق 
شامل هو أمر ضروري. 

وللمساعدة في تحقيق هذا الحـل الوسـط المطلـوب قـد 
نضطر أيضا إلى فحص أساليب عمل الفريق العامل وتحسـينها 
أينما لزم ذلك. وسوف تؤيد الفلبـين الجـهود المبذولـة في هـذا 
ـــن  الصــدد، آخــذة في الحســبان أن الفريــق العــامل، فضــلا ع
الجلسة العامة نفسها، يبقى الجـهاز الوحيـد في الجمعيـة العامـة 
للتداول بشأن إصلاح مجلس الأمن. وفي هـذا الصـدد، وتحـت 
رئاسـة الرئيـس الســـابق للجمعيــة العامــة، هــاري هولكــيري، 
ونـــائبي الرئيـــس، الســـفيرين انغولفســـون ودي ســــرام، أدت 
ـــاعلي مــع أعضــاء مجلــس الأمــن  ابتكـارات، مثـل النقـاش التف
والاجتماعـات مـع مسـؤولي الأمانـة العامـــة الذيــن يســاعدون 
ـــداولات  الـس بشـكل مباشـر، في نظرنـا إلى آفـاق جديـدة لم
ـــر فيــها  الفريـق العـامل وأدت إلى فـهم أكـبر للقضايـا الـتي ينظ
الفريق العامل. وينبغـي أن تسـتمر عمليـات تبـادل الآراء هـذه 
ـــة للفريــق العــامل. ويمكــن أيضــا توســيع  في الجلسـات القادم
نطاق التبادل التفاعلي للآراء من أجل النظر في قضايا إضافيـة 

غير أساليب عمل الس وإجراءاته. 
لقـد أفـرز إنشــاء الفريــق العــامل قبــل ثمــاني ســنوات 
إحساسـا بـالأمل والـترجي بـأن الأمـم المتحـدة سـتكون قــادرة 
علـى إعطـاء اتمـع الـدولي مجلـس أمـن أكـثر تمثيـلا وشــفافية. 
ـــت في التفــاوض علــى  وبـالرغم مـن عـدد السـنوات الـتي قضي
الإصلاح تبقى الفلبين واثقة من أن التوصـل إلى اتفـاق شـامل 

في غضون وقت معقول ما زال ممكنا. 
غــير أنــه مــن الضــروري التهيئــة لمفاوضــــات جـــادة 
يتخللها أخذ وعطاء. وبالتالي، نعتقد أنه ينبغي للفريق العـامل 
المفتــوح بــاب العضويــة في مســتهل دورتــه المقبلــة أن يحــــدد 
العنـاصر أو المسـائل الـتي يوجـد بشـأا اتفـاق عـام بـــالفعل أو 
يمكـن تحقيـق ذلـك في الأمـد القريـب، علـى أن يركـز اهتمامــه 

ـــاج بوضــوح إلى المزيــد مــن  بعـد ذلـك علـى المسـائل الـتي تحت
العمل. 

وهـذا يعـني، عمليـا، إعـادة التــأكيد، عنــد الاقتضــاء، 
على المسائل التي يوجد اتفاق أولي عام بشأا بالفعل، وذلـك 
رهنـا، بـالطبع، بـالتوصل إلى اتفـــاق صفقــة شــاملة. وفي هــذا 
الصــدد، يتبــادر إلى ذهننــا عــدد مــن المســائل الــــتي تضمـــها 
اموعة الثانية. ولذا، ينبغي للفريق العامل أن يركز مداولاتـه 
في دورته المقبلة على مسائل مثل حجم وتشكيل مجلس الأمن 
الموسـع، وتوسـيع اسـتخدام حـق النقـض والحـد منـــه، وبعــض 
ــة  المسـائل المعلقـة في إطـار اموعـة الثانيـة، مثـل التدابـير الرامي
إلى ضمـان مشـاركة أكـبر للبلـدان المســـاهمة بقــوات في صنــع 
ـــا يتعلــق بعمليــات حفــظ الســلام، والتدابــير الــتي  القـرار فيم
تستهدف تحقيق المزيد من الشفافية في المشاورات الجامعة غير 
الرسميـة، وتحسـين التقريـر الســـنوي للأمــين العــام إلى الجمعيــة 
العامـة. ومـن شـأن هـذا النـــهج، في رأينــا، أن يســلط الضــوء 
بشـكل أكـثر تحديـدا علـى المسـائل الـتي يتعـــين تســويتها بغيــة 
التوصـل إلى اتفـاق صفقـة شـاملة ومقبولـة، كمـا أنـه ســيمكن 
العضوية من تكريس مزيـد مـن الوقـت لبحثـها. علـى أن هـذا 
النهج ينبغي أن يستتبعه اتفاق علـى أن يتخلـى الفريـق العـامل 
عن النظر في مقترحات معينة لم تلـق تـأييدا علـى مـر السـنين. 
ـــامل مــن شــأنه أن يــهدر وقتــه الثمــين  ونعتقـد أن الفريـق الع
بمعاودة بحث هذه المقترحات. وبعبارة أخرى، ينبغي أن تبقـى 
المسـائل الأساسـية مطروحـة علـى بسـاط البحـث، لكـن ليـــس 
معـنى ذلـك أن يبقـى أيضـا كـل مـا تم طرحـــه مــن اقتراحــات 

خلال الأعوام الثمانية الماضية. 
ونأمل أن هذا النهج سيمكن الفريق العامل من البـدء 
في دراســة جــادة للنصــوص التفاوضيــــة أو لصياغـــة المســـائل 

المعلقة. 
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الســــيد ســــيزاس دا كوســــتا (البرتغــــال) (تكلــــــم 
بالانكليزيـة): إن إصـــلاح مجلــس الأمــن يــرد مــرة أخــرى في 
جدول أعمال الجمعية العامة، وذلـك للسـنة الثانيـة والعشـرين 
على التوالي. ومعروض علينا، كإطار للمناقشة، تقريـر الفريـق 
العامل المفتوح باب العضوية. ويعكــس هـذا التقريـر، بمرافقـه، 
نحـو عقـد كـامل مـن المناقشـات المكثفـة بشـأن إصـلاح مجلــس 

الأمن. ومع ذلك، فإن النتائج هزيلة تماما. 
إن إصـلاح مجلـس الأمـن مسـألة معقـدة بكـل تــأكيد. 
ومع ذلك، فالهدف ما زال واضحا: ألا وهـو إعـادة النظـر في 
عضويـة مجلـس الأمـن في ضـوء الزيـادة الكبـيرة في العضويـة في 
الأمم المتحدة، إلى جانب التغيـيرات الـتي طـرأت في العلاقـات 
ــــق العـــامل المفتـــوح بـــاب  الدوليــة. وهــذه هــي ولايــة الفري
العضويـة، كمـا حددـا الجمعيـة العامـــة في عــام ١٩٩٣. وفي 
ذلـك الوقـت، كنـا نشـهد المراحـل المبكـرة لحقبـة جديـدة مـــن 
العلاقـات الدوليـة، بـدأت بنهايـــة الحــرب البــاردة. وفي ذلــك 
الحين، أيضا، كـانت عضويـة الأمـم المتحـدة قـد زادت بنسـبة 
٤٠ في المائة تقريبا منذ الإصلاح الأخير لس الأمـن. ولكـن 
اليوم، وبعد عقد كامل تقريبـا، فـإن هـذه التغيـيرات الملموسـة 

لم تنعكس بعد في تشكيل الس. 
ومـع ذلـك، علــي أن أعـترف بأنـه قـد بذلـت جـــهود 
كبيرة من أجل تحقيق تقدم في هذه العملية. ومن هذه الجهود 
تعبئة الجمعية العامـة في عـام ١٩٩٨، الـتي أسـفرت عـن اتخـاذ 
القرار ٣٠/٥٣ بالإجماع. وكان هذا القرار على جانب كبـير 
من الأهمية في توضيح قـاعدة أغلبيـة الثلثـين اللازمـة للقـرارات 

ذات الصلة بالإصلاح. 
وعلـى الجـانب الآخـر، ســـيدي الرئيــس، فــإن الــتزام 
سلفكم الرئيس هولكيري وتفانيـه هـو والأعضـاء الآخريـن في 
المكتب، كان لهما دور بالغ الأهميـة في المسـاعدة علـى تركـيز 
العنـاصر الرئيسـية قيـد المناقشـة في كـل مـن اموعتـين. ويثــني 

وفدي بصفة خاصة على جهودهم في إعـداد مجموعـة الوثـائق 
ـــائق مــن تركــيز  المفيـدة المرفقـة بـالتقرير. وسـتمكننا هـذه الوث

مناقشاتنا بشكل أفضل في المستقبل. 
وعلى مستوى سياسي أعلى، حصلت عملية إصلاح 
مجلس الأمن علـى زخـم خـاص خـلال مؤتمـر قمـة الألفيـة. في 
هــذا الوقــت، اجتمــع رؤســاء الــدول والحكومــات لاعتمـــاد 
إعلان الألفية حيث أعربوا عن الالتزام بتكثيف جهودهم مـن 
أجــل تحقيــق إصــلاح شــامل للمجلــس مــن جميـــع جوانبـــه. 
والعنـاصر الأساسـية للإصـلاح مطروحـة علـى بسـاط البحـــث 
الآن. وبـالإرادة السياسـية الـــتي تم الإعــراب عنــها، ينبغــي أن 

يكون بوسع وفودنا الآن أن ترسي حلا ملائما. 
لقد واجه مجلس الأمن في العقد الماضي عددا مـتزايدا 
مـن الحـالات والصراعـــات في مختلــف أنحــاء العــالم. وتشــكل 
الهجمات الإرهابية الأخيرة تحديا لم يسـبق لـه مثيـل للمجتمـع 
الـدولي، ممـا يتطلـب القيـام بعمـل متضـافر يضطلـع فيـه مجلـــس 
الأمـن بـدور محـــوري. ومــن أجــل معالجــة أفضــل لمثــل هــذه 
ـــه الهيئــة  الحـالات المعقـدة، ينبغـي أن يعتـبر مجلـس الأمـن بصفت
المسؤولة بشكل أساسي عن صون السلم والأمـن، الهيئـة ذات 
المشـروعية الـتي تتصـــرف بالنيابــة عــن اتمــع الــدولي قاطبــة 
ـــإن تعزيــز الطــابع التمثيلــي للمجلــس  وبشـفافية تامـة. لـذا، ف
وتحسين أساليب عمله عنصران حيويان لتعزيز سلطته وفعاليـة 
قراراته. واليوم، أكثر من أي وقت مضى، علينا أن ننتهي من 
عمليـة إصـلاح مجلـس الأمـن، لأننـا نحتـاج إلى أن يكـون لدينـا 

جهاز قوي يمثل اتمع الدولي حقا. 
لقد أشار السيد هولكيري في بيانه إلى الجمعية العامـة 
في دورـا الخامسـة والخمسـين إلى ذلـك بشـــكل دقيــق. وقــد 
شـجعه التـأييد الواضـح مـن جـــانب وزراء الخارجيــة لمواصلــة 
الجـهود مـن أجـل إصـلاح مجلـس الأمـن علـى أن يؤكـــد علــى 
ضرورة دراسة كل السبل التي تدفع هذه العملية قُدما وتقـديم 
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المقترحات في هذا الشأن. والبرتغال تدعم هذا الاتجـاه، ونحـن 
منفتحــون علــى أي اقــتراح يمكــن أن يســهم في دفــع عمليــة 

إصلاح مجلس الأمن. 
وقد يكون من المفيـد، مثـلا، أن نرفـع هـذا الموضـوع 
إلى مســـتوى سياســـــي أعلــــى مــــن المناقشــــة إذا اســــتمرت 
الصعوبات الجمة الـتي نواجهـها في دفـع عجلـة المفاوضـات في 
إطـار الفريـق العـــامل. ونعتقــد أن ذلــك يمكــن أن يســاعد في 
ترشيد المناقشات واسـتعادة الزخـم السياسـي الـذي تولـد عـن 

إعلان الألفية. 
ونحـن، مـن جانبنـا، سـنظل علـى اسـتعداد للمشــاركة 
بنشـاط في الخطـوات التاليـة للمفاوضـات. ومـع ذلـك، ينبغـــي 
ألا يغيب عن بالنا أنه لا بد مـن معالجـة مسـألة الإصـلاح مـن 
جميع جوانبها. وعلينا أن نذكِّر أنفسـنا بضـرورة معالجـة هـذه 
المسـألة باعتبارهـا صفقـة، وإنجـاز مـا هـــو مطلــوب منــا – أي 
الإصـلاح الشـــامل لــس الأمــن مــن جميــع جوانبــه، وليــس 

إصلاحا لبعض جوانب عمله فقط. 
إننا نمر بفترة خاصة، وعلينا جميعـا أن نتحلـى خلالهـا 
بالمرونة بغية التوصـل إلى حـل يحظـى بالتـأييد العـام للعضويـة. 
وعلينا أن نفعل ذلك لما فيه صـالح اتمـع الـدولي. وينبغـي أن 
ينسحب ذلك على كـل المواضيـع، مـن موضـوع الأعـداد إلى 

موضوع حق النقض. 
وفي حقيقة الأمر أنه لكي يتم التوصل إلى حل شـامل 
ينبغي أن تعالج مسألة حق النقض علـى ضـوء التـأييد السـاحق 
من جانب العضوية العامـة للإصـلاح في هـذا الشـأن. والواقـع 
أنه بينما استخدم حـق النقـض رسميـا بصـورة متواضعـة للغايـة 
في الآونة الأخيرة، فإن حـق النقـض، أو التـهديد باسـتخدامه، 
ما زال ماثلا في كل جانب من جوانب عملية صنع القـرار في 

الس. 

والبرتغــال، مــع بلــدان أخــرى، قدمــــت عـــددا مـــن 
المقترحــات العمليــة للغايــة إلى الفريــق العــامل بشــــأن تقييـــد 
اسـتخدام حـق النقـض. ومـا زالـت هـذه المقترحـــات صالحــة، 
وواقعية وجديرة بالدراسة. ونأمل أن تتوفر المرونة اللازمـة في 
دراستنا لهذه المسألة، لأننا بدأنا نتلقى إشارات إيجابية جديـدة 
مـن بـين الـدول دائمـة العضويـــة، تشــير إلى أن ثمــة قــدرا مــن 

الانفتاح على النظر في وضع قيود على استخدام هذا الحق. 
وبفضل التزامكم، سيدي الرئيس، فإننا على ثقة بأنـه 
سيمكن إبقاء موضوع إصلاح مجلس الأمـن كأولويـة متقدمـة 
علـى جـدول الأعمـال الــدولي والســماح للعضويــة العامــة في 

الأمم المتحدة بالانتقال ذه العملية إلى الخطوة التالية. 
ــــة إلى التكيــف مــع  إن الأمـم المتحـدة في حاجـة ملح

وقائع القرن الجديد. 
ويتطلب الدور الذي يضطلع به كأداة حيوية للتنظيم 
السياسـي لعمليـة العولمـة وكـأداة لا غـنى عنـها لتنظيـم الجــهود 
المشـتركة لمواجهـة التحديـات الجديـــدة مجموعــة مــن الأفكــار 
ـــة. إننــا نعتمــد علــى  الجديـدة والبنـاءة مـن أجـل إحيـاء المنظم

مساهمة الجمعية لبلوغ هذا الهدف اعتمادا كبيرا. 
السيد رودريغز باريا (كوبا) (تكلـم بالاسـبانية): في 
السنوات الأخيرة، كان هـذا البنـد مـن بنـود جـدول الأعمـال 
الذي ساهم في مناقشته أكبر عدد من الوفـود. ولقـد اسـتمعنا 
خلال الدورة الخامسة والخمسين إلى أكـثر مـن ١١٠ بيانـات 
والعدد كبير جدا هذه السـنة. ويـدل ذلـك علـى الأهميـة ذات 
ـــتي تدعــو لذلــك  الأولويـة الـتي تـولى لهـذا البنـد. والأسـباب ال
واضحة جلية. فمما لاشك فيـه أن إصـلاح مجلـس الأمـن هـو 
أكــثر المــهام حساســــية في إصـــلاح الأمـــم المتحـــدة ككـــل، 

وسيكون له أعظم الأثر على مستقبل هذه المنظمة. 
ـــى  إننـا بحاجـة إلى مجلـس للأمـن يكـون قـادرا حقـا عل
الوفاء بمسؤولياته الهامة التي عهد ا الميثاق إليه. فسلطة تقريـر 
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تطبيق التدابير القسرية ضـد الـدول، بمـا في ذلـك الجـزاءات أو 
ــــة  حــتى العمــل العســكري، تتطلــب الحيــاد والصبغــة التمثيلي
والمشـروعية. ومجلـس الأمـن ليـس فعـالا ولـــن يكــون بتركيبــه 
الحالي وأساليب عمله الحاليـة. وهـو يحتـاج إلى إصـلاح عميـق 
وعـاجل، لأنـه ليـس ديمقراطيـا ولا منصفـا ولا يتمتـــع بالصفــة 
التمثيليــة. وهــو لا يعكــس حقــائق العــالم المعــاصر ولا يمثــــل 

مصالح أعضاء الأمم المتحدة. 
واسمحـوا لنـا أن نوضـح أن مجلـس الأمـن ليـــس فعــالا 
إلا في صـون مصـالح الأعضـاء الدائمـــين. والحالــة حــتى أكــثر 
مدعاة للقلق عندما يتولى الس غـير التمثيلـي نفسـه وظـائف 
واسعة النطاق بصورة متزايدة ويجتاح اختصاصات هـي فعليـا 
لهيئـــات أخـــرى، وبصـــورة رئيســـية للمجلـــس الاقتصــــادي 

والاجتماعي وللجمعية العامة. 
ولقــد زاد عــدد الــدول الأعضــاء في الأمــم المتحـــدة 
أربعة أضعاف تقريبـا منـذ عـام ١٩٤٥. ومـع ذلـك، فقـد مـر 
٣٥ عاما تقريبا على زيادة عدد أعضاء مجلس الأمـن مـن ١١ 
إلى ١٥ عضـوا، بـالرغم مـــن انضمــام ٧٦ عضــوا جديــدا إلى 
ــــن،  الأمــم المتحــدة منــذ التوســيع الأخــير. وفي الوقــت الراه
لا تكـاد تشـكل عضويـة مجلـس الأمـن تشـكل ٨ في المائـة مــن 

عضوية المنظمة. 
إن مجلسا للأمن يقل عدد أعضائه عن ٢٦ عضوا لـن 
يكون قادرا على إصلاح الاختـلال الراهـن. وهـذا هـو سـبب 
ضـرورة إنشـاء عـدد لايقـل عـن ١١ مقعـدا جديـدا. وبــالرغم 
ـــة في  مـن أن هـذا الرقـم سـيظل أقـل مـن ذلـك الأجـهزة المماثل
المنظمات الدولية الأخرى فإنه سيزيد نسبة أعضاء الـس إلى 

نحو ١٣ في المائة من مجموع أعضاء الأمم المتحدة. 
ولابـد مـن توسـيع عضويـة مجلـس الأمـن بحيـث يضــم 
أعضاء جددا دائمين وغير دائمين. فزيــادة عـدد الأعضـاء غـير 
الدائمين وحدهم من شـأنه أن يزيـد الاختـلال الحـالي. وكمـا 

أكـدت حركـة بلـدان عـــدم الانحيــاز، إذا لم يتــم التوصــل إلى 
اتفاق بشأن الفئات الأخرى، فإنــه ينبغـي، في الوقـت الراهـن، 

أن يكتفى بزيادة عدد الأعضاء غير الدائمين. 
ولا تؤيد كوبا إنشاء فئات أخـرى في عضويـة مجلـس 
الأمن. فالمقاعد الدائمة وغـير الدائمـة الجديـدة الـتي ستنشـأ في 
الس من خلال الإصلاح يجب أن تتمتع بنفس الصلاحيـات 
التي تتمتع ا المقـاعد الحاليـة، دون وضـع معايـير تمييزيـة. وفي 
حــال توســيع فئــة العضويــة الدائمــة، فإــا يجــب أن تشـــمل 
ــة  مقعديـن للبلـدان الأفريقيـة، ومقعديـن لبلـدان أمريكـا اللاتيني
ومنطقـة البحـر الكـاريبي، ومقعديـن للبلـدان الآسـيوية الناميــة. 
ويتمثل الهدف الأساسي مـن توسـيع ذلـك الجـهاز في إصـلاح 

التمثيل الناقص للبلدان النامية. 
وأود أن أتطـرق لهـذه النقطـــة لحظــة، لأننــا في بعــض 
الأحيان، يتولد لدينا انطباع بـأن أهميتـها لاينتبـه إليـها الجميـع 
بنفس الدرجة. كيـف يمكـن أن يتوقـع أن يكـون لـدى مجلـس 
الأمـن تفـهم صحيـح للأسـباب الرئيسـية العميقـة للصراعــات، 
ـــن يعيشــون في البلــدان  عندمـا يكـون ثلثـا سـكان العـالم، الذي
الناميـة، ممثلـين تمثيـلا ناقصـا بشـكل حـاد في الـــس؟ وكيــف 
يمكـن للمجلـس أن يفـي بمسـؤولياته في صـون الســلم والأمـــن 
الدوليين إذا لم يكن يمثــل هؤلاء الـ ٤,٥ بلايـين نسـمة الذيـن 
يعيشـون في العـالم الثـالث، ومنـهم بليـون مـن الجيـاع، وثلاثــة 
أخماسهم ليس لديهم خدمات للصرف الصحي، وثلثهم ليــس 
ـــه مســاكن، وخمســهم  لديـه ميـاه للشـرب، وربعـهم ليـس لدي
ليس لديه خدمات صحية أساسية؟ وكيف نفسـر أن أفريقيـا، 
التي تحتل صراعاـا معظـم بنـود جـدول أعمـال الـس، ليـس 
لديها ممثل واحد من بين الأعضاء الدائمين في ذلك الجهاز؟ 

ـــن الشــفافية في عمــل الــس  إن الحاجـة إلى المزيـد م
ملحـة. ففـي عـالم يتجـه إلى المزيـد مـن التكـافل، تـترتب علـــى 
ــدول،  القـرارات الـتي يتخذهـا ذلـك الجـهاز، بالنسـبة لجميـع ال
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آثار متزايدة، مباشرة وغير مباشرة. وليـس مـن الضـروري أن 
ـــذه الجلســات  نكتفـي بزيـادة عـدد الجلسـات المفتوحـة؛ بـل ه
ينبغي أن توفر أيضا فرصـا حقيقيـة للأعضـاء غـير الدائمـين في 

الس لتقديم مساهمات مفيدة. 
ولقد شهدنا بوتيرة متزايدة إجراء مناقشـات مفتوحـة 
في الس ليس لها، في الأجل البعيد، أي تأثير علـى القـرارات 
والبيانات الرئاسية التي تعتمد، لأن النصـوص تكـون قـد اتفـق 

عليها أعضاؤه مسبقا خلف أبواب مغلقة. 
وهنـاك حاجـة إلى تعديـل النظـــام الداخلــي للمجلــس 
واعتماده رسميا بصورة عاجلة. فبعد خمس وخمسـين سـنة مـن 
وضـع النظـــام الداخلــي وبعــد ١٩ ســنة مــن تعديلــه، ينبغــي 
ألا يظل مؤقتا. والتدابير التي سبق أن اتخذها الس أو طبقـها 
عمليا ينبغي أن يضفى عليها الطابع المؤسسي وأن توطد بـدلا 
مــن أن تظــل تعتمــد علــى تبــدل آراء رئيــس الشــهر لذلـــك 
الجـهاز. ولقـد تحقـق في هـذه الســـنة بعــض التقــدم في الفريــق 
العـامل المفتـوح بـــاب العضويــة بصــدد مــا يســمى باموعــة 
الثانيــة مــن المســائل. ولنــأمل في أن يســاهم ذلــك في التقـــدم 

بشأن المسائل المتبقية. 
وفيمـا يتعلـق باموعـة الأولى مـن المســـائل، ذكــرت 
بعض الوفود، بعـد أن أعربـت عـن الإحبـاط إزاء عـدم تحقيـق 
تقدم بشأن بعض المسائل، أنه ما من شـيء يمكـن عملـه بينمـا 
يصر الأعضاء الدائمون على رفـض النظـر في الحـد الأدنى مـن 
تقييد استعمال حق النقـض. إن كوبـا لا تشـاطر هـذا النـهج. 
فالميثـاق لا يمنـح الأعضـاء الدائمـين سـلطة مطلقـــة. بــالعكس، 
تنـص المـادة ٢٤ مـــن الميثــاق صراحــة علــى أن مجلــس الأمــن 
يتصـرف باسـم جميـع الـدول الأعضـــاء وأن مجلــس الأمــن، في 
الاضطلاع بواجباته، يتصـرف وفقـا لأهـداف ومبـادئ الأمـم 
ـــاء ــذه المتطلبــات، يحــق للجمعيــة  المتحـدة. فـإذا لم يتـم الوف
العامة بل ومن واجبها أن تتصرف. ولذلـك، فـإن مـن الـلازم 

أن يجري تنشيط الجمعية العامة وأن تتـولى جميـع الصلاحيـات 
التي أناطها ا الميثاق باعتبارهـا الجـهاز الوحيـد الـذي يشـارك 
فيـه جميـع الـدول الأعضـاء، والـذي ليـس فيـــه مكــان للهيمنــة 

وليس فيه امتياز حق النقض الذي عفا عليه الزمن. 
ويحتل موضوع حق النقض مكانا رئيسـيا في إصـلاح 
الس، فمجرد معارضة عضـو دائـم يمكـن أن تمنـع مـن إنفـاذ 
إرادة الأعضاء الـ ١٨٨ الآخريـن. ولا يمـارس حـق النقـض أو 
يجـري التـهديد باسـتعماله إلا عندمـا يكـون هنـاك خـلاف مــع 
ـــذي يعتــبر منافيــا للديمقراطيــة في جوهرهــا  الأغلبيـة، الأمـر ال
ذاتـه. ولا يمكـن لأحـد أن يدعـي بجديـة، في المـــرات الـــ ٢٩٠ 
التي تم فيها استعمال حـق النقـض رسميـا، أنـه اسـتعمل لمـا فيـه 

مصلحة اتمع الدولي، وفقا للمادة ٢٤ من الميثاق. 
وعـلاوة علـــى ذلــك، فــإن المشــكلة لا تقتصــر علــى 
حـالات اسـتعمال حـق النقـض الرسميـة والمعلنـة، وإنمـــا تشــمل 
حـالات النقـض الصـامت، الـذي يمـارس مـرارا وتكـرارا فيمـــا 
يسمى بالمشاورات غير الرسمية، حيـث يكفـي أن يعـرب أحـد 
الأعضاء الدائمين عن اعتراضه حتى يعدل مسار العمـل الـذي 
تؤيـده الأغلبيـــة. وإلى أن يتحقــق الهــدف النــهائي المتمثــل في 
إلغـاء حـق النقـض، فمـن الضـــروري أن يعــدل كخطــوة أولى 
ميثاق الأمم المتحدة حتى يقتصر حق النقض علـى الإجـراءات 

التي تتخذ بموجب الفصل السابع من الميثاق. 
إن كـل أزمـة دوليـة جديـــدة تذكرنــا بأوجــه ضعــف 
الـس وممارسـاته. وقـد أعـرب الكثـير مـن الوفـود عـن القلـــق 
ـــتي بعــث ــا إلى مجلــس الأمــن أحــد أعضائــه  إزاء الرسـالة ال
الدائمــــين في أعقــــاب الشــــروع في العمليــــة العســـــكرية في 
أفغانستان، والتي أشــير فيـها بوقاحـة إلى البلـدان الأخـرى الـتي 
يمكـــن أن يهاجمـــها ذلـــك العضـــو الدائـــم نتيجــــة أحــــداث 

١١ أيلول/سبتمبر. 



01-6087135

A/56/PV.33

ولم يكن هناك رد علـى الرسـالة. فكيـف نشـعر بأننـا 
محميون مع وجود مجلس أمن لا يتفاعل، حتى ولو باسـتحياء، 
في وجه مثل هذه التـهديدات، الـتي تتنـاقض تمامـا مـع مقـاصد 
ومبادئ الميثاق؟ إنه لا يمكننا توقع أي قيادة حقيقيــة مـن هيئـة 
تكيـل فيـها بعـض الـدول الدائمـــة العضويــة بمكيــالين وتتخــذ 
ـــة الضيقــة  سياسـات انتقائيـة، تعطـي الأولويـة للمصـالح الوطني

بدلا من المصالح العالمية.  
إن نفس الس الـذي تصـرف فـورا نتيجـة لأحـداث 
١١ أيلول/سبتمبر لم يكن مستعدا حـتى للنظـر في العديـد مـن 
ـــل  الأعمــال الإرهابيــة الأخــرى الــتي حدثــت في المــاضي، مث
ـــائرة  التخريــب الإجرامــي الــذي جــرى في وضــح النــهار لط
الخطوط الجوية الكوبية بالقرب مـن بربـادوس، والـذي كلـف 

أرواح ٧٣ من الركاب وأعضاء فريق الطائرة.  
إنه نفس الس المشـلول تمامـا في وجـه الحالـة البالغـة 
الخطورة في الأراضي الفلسـطينية المحتلـة، الـتي مـات نتيجـة لهـا 
مئات المدنيين الأبرياء، بسبب اعتراض عضو دائم واحد على 

اتخاذ التدابير اللازمة.  
ــــائق المتعلقـــة  وهــو نفــس الــس الــذي ينــاقش الوث
بالأسـلحة الصغـيرة والأسـلحة الخفيفـة ويوافـق عليـها، ولكنـــه 
لا يفعل شيئا البتـة بشـأن الأسـلحة النوويـة. فكيـف يمكـن أن 
يتوقع منا أن نرى أن قواعد السلوك المملاة مـن مجلـس الأمـن 
مشروعة، عندما يكـون بعـض أعضائـه مسـؤولين عـن وجـود 
ـــووي في العــالم، ــدد مباشــرة  أكـثر مـن ٠٠٠ ٣٠ سـلاح ن
الســلم والأمــن الدوليــين اللذيــن يفـــترض أن يدافـــع عنـــهما 

الس؟  
وفي الوقت الذي نؤكد فيـه مـن جديـد إدانتنـا القويـة 
لأحـداث ١١ أيلـول/سـبتمبر الإرهابيـة، نـأمل أن تمتـد ســـرعة 
الاسـتجابة لتلـك الأحـــداث وحجمــها إلى المشــاكل الخطــيرة 
الأخرى التي تؤثر علينا. إنه في نفس ذلك اليوم تقـع في العـالم 
أحداث كثيرة مؤسـفة بنفـس القـدر كـل ٢٤ سـاعة، وطـوال 
الســنة، ومــات فيــه أكــــثر مـــن ٠٠٠ ٣٣ طفـــل دون ســـن 

الخامسـة بســبب أمــراض يمكــن الوقايــة منــها تمامــا، وينضــم 
حـــوالي ٠٠٠ ٧٠ مـــن الأشـــــخاص المعدمــــين إلى الأعــــداد 
الضخمة الجائعة في العالم. ولم تكن هناك وقفات صمـت مـن 
أجلهم، ولا اجتماعات طارئة لس الأمن. ولم تنشأ لجنـة في 
زمن قياسي لتبـدأ في اتخـاذ التدابـير العاجلـة للتعـامل مـع تلـك 

الحالات.  
ويحدونا الأمل في أن نتمكن خـلال هـذه الـدورة مـن 
الوفـاء بالولايـة الـتي أجازهـا رؤسـاء دولنـا وحكوماتنـا خــلال 
مؤتمر قمة الألفية، بتكثيف العمل لتحقيق إصلاح شــامل حقـا 

لس الأمن في جميع جوانبه.  
وأختتـم بيـاني بـالإعراب عـن شـكري للســـيد هــاري 
هولكيري والسفيرين جون دي سارام وتورستاين إنغولفسون 
علـى الطريقـة الممتـازة الـــتي قــادوا ــا الفريــق العــامل خــلال 
الدورة الخامسة والخمسين، وبأن أتمنى كـل النجـاح للمكتـب 

الجديد المنتخب ليقود أعمال الفريق.  
برنامج العمل 

الرئيس (تكلم بالانكليزيـة): أود أن أبلـغ الأعضـاء بـأن البنـد 
الثاني الذي كان من المقرر أصلا النظر فيه عصـر اليـوم، وهـو 
البنـــد ٢٦ مـــن جـــدول الأعمـــال �متابعـــة نتـــائج الــــدورة 
الاستثنائية المعنية بـالطفل�، بغـرض النظـر في مشـروع القـرار 
A/56/L.7، سيتم تناوله في موعد لاحق، لإتاحة الوقت للجنــة 

الاستشـارية لشـؤون الإدارة والميزانيـة واللجنـة الخامسـة للنظــر 
في الآثـار المترتبـة في الميزانيـــة البرنامجيــة علــى مشــروع القــرار 

  .A/56/L.7

وسـتحاط الجمعيـة العامـــة علمــا في الوقــت المناســب 
بـالموعد الجديـد الـذي سـيحدد لتنـاول البنـد ٢٦ مـــن جــدول 

 .A/56/L.7 الأعمال، للنظر في مشروع القرار
رفعت الجلسة الساعة ١٨/١٠. 

 


